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Привезли сотни рабочих, которым 
перво-наперво поручили построить 
церковь! В 1820 году срубили дере-
вянную церквушку, которая со вре-
менем стала тесной для сельчан. В 
1870-м люди попросили разрешения 
на постройку каменного храма. Деми-
дов добро дал, но в средствах отказал. 
Стройка, финансированная только из 
пожертвований деревенских жителей, 
длилась более 30 лет. 

Из истории: «Для изготовления кир-
пича нашли глину на окраине леса. Её 
месили ногами, затем придумали кон-

ные глиномешалки. Кирпич получался 
качественным, прочным и даже поблё-
скивал золотыми вкраплениями, так как 
места эти славились золотыми жилами». 

Храм села Покровское примечате-
лен не только тем, что уцелел при Со-
ветах, но ещё и своей старинной за-
алтарной фреской. Кто нанёс на стену 
роспись, неизвестно. Известно лишь, 
что святыня списана с фрески «Благо-
датное небо» кисти замечательного 
русского живописца Виктора Михай-
ловича Васнецова, которая украшает 
в Киеве Владимирский собор. Разница 

лишь в том, что у украинской Богоро-
дицы красные туфельки, а у покров-
ской – зелёные и киевскую окружают 
девять шестикрылых серафимов, а 
местную – восемь. 

Свою иконописную работу кафе-
дрального Владимирского собора Вас-
нецов считал главным делом жизни и 
по завершении росписи произнёс фра-
зу: «Я поставил свечку Богу».

Собор в Киеве строился в одно вре-
мя с возведением храма в уральской 
глубинке. Может, Демидов, побывав в 
Киеве, попросил учеников великого 
художника сделать копию фрески на 
Урале? Кто знает...

Итак, храм был построен в 1908 году 
и освящён именем Покрова Пресвятой 
Богородицы. Строение в форме креста 
изначально отличалось богатейшей 
внутренней отделкой с хрустальным 
паникадилом и сияющим зо-
лотом иконостасом. 28

ТРИ  ЗВЕЗДЫ  «ПРЕСТИЖА»

АКТУАЛЬНО

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

23 ОСИРОТЕЛА  ДЕВОЧКА  С  ЛАСТОЧКАМИСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

Благодатное небо Покровки
От Верхней Салды до села Покровское на автомобиле – минут 20. И это 

расстояние каждую неделю преодолевают салдинцы, чтобы побывать в 
храме, синие купола которого сияют звёздами. Сине-голубой цвет симво-
лизирует небесную чистоту и непорочность, а звёзды напоминают о Вифле-
емской звезде, возвестившей о рождении Христа... В 18 веке на месте этого 
храма были сельские угодья – вотчина заводчиков Демидовых. Землевла-
дельцы планировали добывать золото. 

СЕЗОН КАРАНТИНОВ
ОТКРЫТ

Грипп ещё не начал своё актив-
ное шествие, но острые респи-
раторные вирусные инфекции 
разошлись не на шутку, заставив 
различные учреждения вклю-
чить в действие одно из самых 
эффективных противоэпидеми-
ческих мер – объявление каран-
тина.

В понедельник, 8 октября, на 
карантин из-за превышения эпи-
демиологического порога по ОРВИ 
в Верхней Салде было закрыто 
три класса общеобразовательных 
учебных заведений и три группы в 
детских садах. Но уже во вторник, 
9 октября, также в связи с превы-
шением эпидемиологического 
максимума по нормам заболевае-
мости острой респираторной ви-
русной инфекцией, изменён режим 
работы школы № 2. 

Все ученики самой большой 
школы города до 15 октября бу-
дут учиться дома. Учителя через 
Интернет-систему «Дневник.ру» 
размещают учебные материалы и 
домашние задания в соответствии 
с расписанием занятий. Самосто-
ятельно изучив материал, дети 
выполняют задания по каждому 
предмету учебного расписания. Ка-
рантин – это тот случай, когда соци-
альные сети становятся незамени-
мым средством получения знаний. 
Каждый классный руководитель 
поддерживает связь с учениками и 
родителями и с помощью сотовой 
связи, и с помощью Интернета. Но 
проверить, насколько ответствен-
но ученик отнёсся к такой дистан-
ционной форме обучения, могут 
только мамы и папы учеников «за-
болевшей школы». 

На дистанционное обучение пе-
решли и ученики школы № 9 «Мыс 
Доброй Надежды». По данным на 
10 октября, три класса школы № 3 и 
девять групп в семи детских садах 
города выведены на карантин. 

Класс выводят на карантин, если 
в нём заболело ОРВИ 25 процен-
тов учеников. Для школы порог – 
30 процентов. 

К сведению салдинцев сооб-
щаем, что 4 октября объявлен ка-
рантин по воздушно-капельным 
инфекциям в Верхнесалдинской 
Центральной городской больнице. 
Посещения пациентов в отделени-
ях стационара временно ограни-
чены до особого распоряжения. В 
детской поликлинике прекращены 
приёмы и вакцинация здоровых 
детей.
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Цех № 38 ВСМПО присту-
пил к выполнению заказа бе-
резниковского предприятия 
«Уралкалий» – крупнейшего 
в мире производителя ка-
лийных удобрений. Рабочим 
38-го предстоит изготовить 
для «Уралкалия» пять труб-
ных пучков для теплообмен-
ных аппаратов, плюс днище 
и крепёжные элементы к 
ним в виде болтовых соеди-
нений, шпилек и гаек. В ок-
тябре цеху по изготовлению 
нестандартного оборудова-
ния необходимо сдать три 
таких начинки теплообмен-
ников. 

– Пучок состоит из двух 
торцов – трубных досок, со-
ставляющих основу теплооб-
менника, и трёх перегородок 
между ними. В каждом торце 
просверлено по 704 отвер-
стия, диаметром 38 милли-
метров, – вводит в курс дела 
Андрей Коновалов, начальник 
технологического бюро цеха 
№ 38. 

Объясним читателю, что 
трубная доска – это на самом 
деле круг, вырезанный из пли-
ты, толщиной 84 миллиметра. 

Сборка начинается с того, что 
на специальное приспособле-
ние вертикально устанавлива-
ют две такие трубные доски (ле-
вая трубная, она же – верхняя, 
диаметром 1 730 миллиметров, 
и нижняя – 1 530 миллиметров). 
Теплообменник цилиндриче-
ский, но имеет специфический 
наружный кожух, поэтому тор-
цевые основания разнятся сво-
им диаметром. 

Заготовка «досок», произ-
ведённая в 16-м цехе, обра-
батывается на токарно-кару-
сельном станке в 38-м цехе, 
где делают разные проточки 
и пазы. Затем титановые круги 
отправляют в 35-й и 54-й цехи, 
где сверлят по всей площади 
основания отверстия под труб-
ки. Эти самые трубки поставля-
ет цех № 3. Такая вот титановая 
кооперация! 

– Сложность работы в том, 
что теплообменник – продук-
ция не серийная, а единичная, 
штучная. Каждый имеет своё 
назначение, соответствен-
но, свои нюансы и тонкости 
при сборке: разное количество 
по отверстиям, по толщи-
не, – продолжает знакомить с 

уникальной продукцией Ан-
дрей Станиславович. – «Урал-
калий» присылал техническое 
задание, на основании чего кон-
структорское бюро под руко-
водством Сергея Склярова раз-
работало конструкторскую 
документацию на данный вид 
теплообменника, согласовы-
вало её с заказчиками и напра-
вило чертежи к нам в работу.

Трубный пучок в сборе ве-
сит почти четыре тонны, если 
быть точными, то 3 900 кило-
граммов. Для перемещения по 
цеху такой махины разработа-
ны специальные схемы стро-
повки.

Корреспондентам «Новато-
ра» повезло – удалось увидеть 
операцию набивки трубного 
пучка. Сначала концы труб за-
чищают электрической щёткой 
до металлического блеска на 
толщину трубной доски, что-
бы обеспечить качественную 
сварку после набивки. Затем 
изнутри трубки развальцовы-
вают специальной машинкой, 
плотно распирая по отвер-
стию, дабы исключить неже-
лательные вращения при по-
следующих операциях. Дальше 

идёт торцовка трубок на опре-
делённый выступ над поверх-
ностью трубной доски. Затем 
начинают обварку – каждую 
трубку сварщики обваривают 
вручную определённой геоме-
трией шва, а после сварки де-
лают ещё одну силовую валь-
цовку.

Цикл сборки пучка при на-
личии всех комплектующих 
занимает 15 дней. Но работает 
над изделием весь участок ма-
шиностроения, к тому же ещё и 
в две смены.

«Уралкалий» – постоянный 
заказчик цеха № 38: химиче-
ских процессов при изготов-
лении удобрений очень много, 
поэтому без теплообменного 
титанового оборудования не 
обойтись. 

А на механическом участ-
ке цеха № 38 идёт заготовка 
полусфер – это днища тепло-
обменных аппаратов, их будут 
прикручивать на болтовое 
соединение, закрывая труб-
ный пучок с одной стороны. 
Вот примерно так происходит 
сборка теплообменника.

 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Вот такая кооперация! БУДЕТ СВЕТЛО!
Пятилетняя програм-

ма Корпорации ВСМПО-
АВИСМА по оснащению 
цехов, административно-
бытовых корпусов и офис-
ных помещений светоди-
одными светильниками в 
нынешнем году вступила в 
кульминационную фазу. На 
реализацию программных 
мероприятий 2018 года 
выделено более 50 милли-
онов рублей.

Объём проектных работ 
разделён на две части. Пер-
вая – монтаж светильников, 
предназначенных для офи-
сов и административно-бы-
товых помещений. 

Вторую и основную со-
ставляет установка промыш-
ленных светодиодов – тех, из 
которых складывается пото-
лочное освещение цеховых 
пролётов. 

За период действия про-
граммы – с 2014 года – на 
ВСМПО уже смонтировано 
8 тысяч 301 современный 
прибор освещения.

НЕТ ПРЕПЯТСТВИЙ 
К ЭКСПОРТУ 

В нынешнем году спе-
циалистами независи-
мого сертификационно-
го органа TUV Rheinland 
Cert Gmbh был проведён 
надзорный аудит систе-
мы менеджмента каче-
ства Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. 

Производство проверя-
лось на соответствие требо-
ваниям европейского стан-
дарта EN 9100, а также его 
американского и японского 
эквивалента AS/JISQ 9100. 

По результатам аудита 
Корпорации выданы соот-
ветствующие сертификаты, 
которые приказом генераль-
ного директора Михаила Во-
еводина введены в действие. 

Сертификатами подтверж-
дено выполнение междуна-
родных требований, что по-
зволяет беспрепятственно 
экспортировать продукцию 
из титановых, алюминиевых 
и жаропрочных сплавов и 
стали, а также ферросплавов 
и лигатур.

Положительное заклю-
чение выдала Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА сертифи-
кационная компания орга-
на TUV Rheinland Precisely 
Right, которая проверила 
структурные подразделения 
ВСМПО на предмет соблю-
дения требования стандарта 
ISO 14001:2015, касающегося 
вопросов экологического 
менеджмента. 

По результатам этого ре-
сертификационного аудита 
Корпорации также выдан 
сертификат, подтверждаю-
щий, что предприятие вы-
полняет международные 
требования и имеет полное 
право производить весь за-
явленный перечень продук-
ции.  
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О городе, в котором 
хочется жить

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

– Дмитрий Юрьевич, что 
такое есть Стратегия?

– «Стратегия социально-эко-
номического развития Верхне-
салдинского городского округа 
на период до 2030 года» – это 
общее направление, вектор 
развития города, который опре-
деляет, куда нам идти и объясня-
ет, почему важно идти именно 
этим путём. В Стратегии описа-
на текущая ситуация, в которой 
находится город, в ней есть 
предложения, как эту ситуацию 
изменить и сделать город при-
влекательным для безопасного 
и комфортного проживания.

На основе предложений 
Стратегии сейчас в активной 
стадии разработки находится 
ещё один важнейший документ 
– «Комплексная программа раз-
вития Верхней Салды». В фор-
мировании «Программы» (чи-
тай, пошагового плана развития 
нашего города) принимает уча-
стие целая рабочая группа, в 
которую вошли специалисты 
администрации городского 
округа и Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Руководителем этой 
группы является Игорь Гуреев, 
председатель Думы Верхнесал-
динского городского округа. Он 
организует работу группы, вза-
имодействие с правительством 
Свердловской области и несёт 
ответственность за результат. 

На сегодня проект Комплекс-
ной программы готов, идёт её 
оцифровка (считаются гряду-
щие затраты) и приведение в 
соответствие с законодатель-
ством Свердловской области. В 
течение 2019 года мы рассчиты-
ваем пункты плана развития го-
рода согласовывать в профиль-
ных министерствах и к 2020-му 
– довести до утверждения пра-
вительством Свердловской об-
ласти. Для такого масштабного 
проекта два года – срок разум-
ный и выполнимый. 

Программа – это пятилетний 
план действий, каждое из кото-
рых должно быть согласовано 
с финансовыми возможностя-
ми муниципалитета и бюджета 
Свердловской области. Поэто-
му важно, чтобы этот план при-
няли и поддержали в каждом 
профильном министерстве. 

– Трудно поверить сейчас, 
что министерства вот так 
просто включат наш город 
во все областные програм-
мы и включат мероприятия 
нашего плана в расходную 
часть областного бюджета. 

– Согласование с мини-
стерствами – процесс очень 
непростой. Но мы делаем всё 
возможное, чтобы получить 
поддержку от региональных 
властей. И прежде, чем начнёт-
ся согласование с министер-
ствами, проект программы мы 
планируем представить губер-
натору Свердловской области. 
Если он одобрит её, то и с ми-
нистерствами разговаривать 
будет легче. В любом случае, 

мы настроены решительно и 
ориентированы только на по-
ложительный результат. 

– Судя по тому, что Стра-
тегия развития поставлена 
на особый контроль в прави-
тельстве, то и к Комплексной 
программе будет повышен-
ное внимание. 

– Это верно. Успешная защита 
Стратегии – хороший задел и для 
согласования второго документа 
– Комплексного плана. Нам уда-
лось поставить нужные акценты 
и дать понять региональным ми-
нистрам, что развитию Верхней 
Салды нужно уделять отдельное 
и особое внимание. 

– Дмитрий Юрьевич, 
а какое значение имеют 
Стратегия и Комплексная 
программа социально-эко-
номического развития Верх-
несалдинского городско-
го округа для Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА?

– Самое непосредственное. 
Градообразующее предпри-
ятие как никто более заинтере-
совано в развитии города: из 
привлекательного, удобного, 
безопасного города не будут 
уезжать талантливые, способ-
ные, перспективные, образо-
ванные люди – соответственно, 
ВСМПО не будет испытывать 
кадровых проблем. 

То, как развивается город, 
важно и для внешнего окру-
жения: для потенциальных ин-
весторов, которые хотят быть 
уверенными в сохранении на-
меченного курса развития эко-
номики города. Перспективы 
развития города важны и для 
малого и среднего бизнеса, без 
которых территория муници-
палитета тоже не сможет эф-
фективно развиваться. 

– Основной вклад в разви-
тие промышленности Верхне-
салдинского городского окру-
га вносит градообразующее 

предприятие. В Стратегии в 
числе значимых для развития 
округа инвестиционных про-
ектов значится диверсифика-
ция экономики, то есть необ-
ходимость развивать другие 
предприятия, в том числе и 
Особую экономическую зону 
«Титановая долина». Что это 
даст горожанам? 

– Обсуждая вопрос, следу-
ет ли делать акцент на статусе 
Верхней Салды как моногорода 
или нужно эту модель менять, 
все вовлечённые в процесс 
создания базовых докумен-
тов пришли к пониманию, что 
не стоит привязывать город к 
одному предприятию, а очень 
важно создать новые производ-
ства, а значит, дополнительные 
рабочие места. И акцент нужно 
делать на развитие малого и 
среднего бизнеса. Эта концеп-
ция заложена в Стратегию. 

При разработке и Комплекс-
ной программы, и Стратегии 
была проведена большая 
аналитическая работа по диа-
гностике городских проблем, 
мешающих дальнейшему разви-
тию Верхней Салды, которая вы-
явила угасание малого и сред-
него бизнеса. Выяснилось, что 
объём налоговых поступлений 
в бюджет от их деятельности 
и число рабочих мест на этих 
предприятиях уменьшаются с 
каждым годом. Это плохо вли-
яет на ситуацию в городе. Речь 
идёт о необходимости создания 
новых сфер услуг, и не только 
под потребности города, но и 
для Корпорации, и для пред-
приятий «Титановой долины».

– «Титановая долина» 
так же, как и Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА, принимает 
участие в разработке Стра-
тегии и Комплексного плана?

– Особая экономическая 
зона тоже заинтересована в 
развитии города. Для ново-

го производства необходимо 
привлечение квалифициро-
ванных кадров, как рабочих, 
так и инженерных. Ориентиро-
вочная цифра дополнительно-
го притока населения, которую 
ожидает «Титановая долина» – 
2,5 тысячи человек. И эти люди 
должны будут приехать из дру-
гих городов, потому что трудо-
способное население Верхней 
Салды в основном уже занято 
либо в городской сфере, либо 
на ВСМПО. Свободных кадров 
в нашем городе нет. Руковод-
ство «Титановой долины» по-
нимает: чтобы привлечь на 
эту территорию людей, нужны 
нормальные условия: совре-
менное жильё, качественная 
сфера услуг и медицина, об-
разование, комфортная город-
ская среда. Поэтому «Долина» 
является и инициатором, и ак-
тивным участником разработ-
ки Комплексного плана.

Сейчас Корпорация ВСМПО-
АВИСМА вместе с «Титановой 
долиной» и учёными Уральско-
го Федерального университета 
разрабатывают и отдельный 
перечень мероприятий с рабо-
чим названием «Комплексный 
план развития территории». 

В него входят очень серьёз-
ные и важные для жизнеде-
ятельности города проекты: 
строительство новой фильтро-
вальной станции и новой авто-
мобильной дороги от Нижнего 
Тагила до Верхней Салды. Мы 
понимаем, что с развитием 
производств в «Долине» уве-
личится грузопоток, с которым 
существующая трасса не спра-
вится. Вопрос сложный, требу-
ющий согласования со страте-
гией развития Нижнего Тагила, 
с Министерством транспорта 
Свердловской области. 

Сейчас идёт большая рабо-
та по оценке необходимости 
строительства этой дороги, 

чтобы предоставить в регио-
нальное правительство чёт-
кие аргументы в пользу новой 
дороги. Не исключаем, что 
придётся обратиться и к фе-
деральным властям. Поэтому 
наиважнейшая задача Корпо-
рации и «Титановой долины» 
– всё рассчитать, обосновать 
и защитить проект строитель-
ства в правительстве. 

– Почему в данном случае 
речь идёт не о городе или 
округе, а о «территории»? 

– Потому что это, и правда, 
большая территория, объ-
единяющая Верхнесалдинский 
городской округ, «Долину», 
нижнетагильскую дорогу. Во-
обще Комплексный план раз-
вития территории – это новый 
по своей сути проект, аналогов 
которому ещё нет в Россий-
ской Федерации. И предложен 
этот проект «Долиной» как воз-
можный инструмент финан-
сирования развития города 
и территории в целом за счёт 
аккумулирования в данной 
программе средств из разных 
источников финансирования и 
разных государственных про-
грамм, каждая из которых ори-
ентирована на решение узких 
задач. Мы хотим получить си-
нергический эффект, дающий 
толчок для развития террито-
рии, на которой находятся и 
город, и Корпорация, и «Тита-
новая долина». 

– Итак, сегодня мы гово-
рили о Стратегии развития 
Верхнесалдинского город-
ского округа, о Комплексной 
программе развития города и 
Комплексном плане развития 
территории. Как можно резю-
мировать наш с Вами диалог 
об этих трёх проектах?

– Стратегия – направление. 
Для органов местного само-
управления формулирует по-
нятные, чёткие ориентиры де-
ятельности. Для горожан даёт 
возможность сообщить о сво-
ём видении перспектив раз-
вития города, принять участие 
в работе над их реализацией. 
Для бизнеса служит ориенти-
ром для развития бизнес-идей. 
Для более высоких уровней 
власти это инструмент при 
принятии соответствующих ре-
шений в развитии региона.

Комплексная программа 
развития города – это конкрет-
ные мероприятия, запустить в 
работу которые можно через 
год-два и жить с понятной пер-
спективой минимум на пять 
лет вперёд. 

Комплексный план разви-
тия территории – более долго-
срочный проект, потому что 
в него входят более сложные 
решения, он требует привлече-
ния более глобальных средств 
за счёт областного и федераль-
ного бюджетов. 

И все они нацелены на одно 
– сделать Верхнюю Салду горо-
дом, в котором хочется жить.

Ольга ПРИЙМАКОВА

Если выпускникам салдинских школ за-
дать вопрос, любят ли они родной город, 
то подавляющее большинство совершен-
но искренне расскажет о добрых чувствах 
к малой родине. Но попробуйте-ка узнать, 
кто из юных готов после учёбы вернуться в 
родные пенаты...

Лишь 15-20% из них готовы навсегда 
связать судьбу с Верхней Салдой. И вряд 
ли стоит строго судить этих ребят за отсут-
ствие патриотизма: мировые стандарты 
качества жизни неизменно растут, а наш го-
род за ними совсем не успевает. Печальная 
и упрямая статистика говорит, что салдин-
цев рождается пока меньше, чем уходит, и 
что уезжает в поисках лучшей жизни тоже 
немало: ежегодный отток населения из го-
рода составляет не менее 600 человек.

Не надо быть математиком, чтобы по-
нять, что такой тренд не на пользу ни го-
роду в целом, ни уникальному титановому 
производству, ни каждому из нас, потому 
что это – путь в никуда. 

Город, где трудом и умением салдинцев де-
лается треть мирового авиационного титана, 
должен жить. И жить как минимум хорошо.

Именно эту задачу преследует «Страте-
гия социально-экономического развития 
Верхнесалдинского городского округа на 
период до 2030 года», которая была пред-
ставлена на публичных слушаниях в июле 
и получила одобрение большинства горо-
жан. Далее документ направился в Совет 
стратегического развития Свердловской 
области, который признал его правиль-
ность и актуальность. Но сама собой Стра-
тегия в жизнь не воплотится. Для этого 
нужно грамотное планирование, тесное 
взаимодействие всех, кто вовлечён в реа-
лизацию планов и большое желание дове-
сти дело до нужного результата – путь не-
быстрый, но единственно верный.

О том, как воплотить задуманное, «Нова-
тор» обсудил с Дмитрием САННИКОВЫМ, 
главным бухгалтером Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, который лично участвовал в раз-
работке Стратегии и выступал на её защите 
в областном правительстве. Кроме того, 
главный бухгалтер Корпорации как никто 
другой знает, сколько и на что именно Кор-
порация направляет денег для поддержа-
ния городской инфраструктуры. 
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За 30 лет, которые Николай Жда-
нов (фото слева) трудится слесарем-
ремонтником в цехе № 50 ВСМПО, 
ему пришлось смонтировать не один 
десяток самых разных экземпля-
ров промышленного оборудования. 
Даже навскидку он не сможет точно 
ответить, сколько раз собирал и ре-
монтировал различные краны, прес-
сы и прочие агрегаты. 

Например, восемь лет назад Нико-
лай участвовал в монтаже немецко-
го дробемёта в цехе № 22, а в эти дни 
снова собирает новый дробемёт и сно-
ва немецкого производства – фирмы 
Wheelabrator.

А вот для его коллеги Эдуарда Гущи-
на, чей опыт в цехе по ремонту обору-
дования насчитывает всего несколько 
месяцев, дробеструйная установка ста-
ла первым большим заданием. Но Эду-
ард уверен, что его опытные товарищи 
по работе не дадут ошибиться и обяза-
тельно помогут. 

– Каждый механизм имеет свои осо-
бенности. Вот и новый дробемёт по 
габаритам больше всех предыдущих, 

которые специалисты нашего цеха 
монтировали на ВСМПО. Есть разли-
чия и в конструкции – он оснащён ше-
стью турбинами, подающими дробь. 
Достаточно много времени заняла 
точная выставка основания дробемё-
та относительно осей. Дальше всё, 
как в «лего», сборка идёт своим чере-
дом. На сегодняшний день самые слож-
ные операции по монтажу выполнены. 
Все основные узлы уже на своих местах. 
Из крупного осталось установить 
только транспортёр, – рассказал 
Алексей Поляков, начальник участка 
цеха № 50.

В кузнечном комплексе (цех № 22) 
уже работают три дробемёта. Один из 
них обрабатывает кольца и кольцевую 
заготовку. Новый механизм монтирует-
ся рядом с участком кольцераскатного 
стана и будет выполнять те же функции, 
что и его собратья.

– Но новый агрегат, в отличии от 
тех, что уже работают, сможет обра-
батывать поверхности изделий диа-
метром до четырёх метров, – уточнил 
Михаил Немытов, начальник технологи-

ческого бюро по кузнечно-штамповому 
производству цеха № 22. 

Пока же большие кольцевые заготов-
ки проходят процедуру механической 
обработки.

– Окалина, которая образуется на 
поверхности титановых изделий при 
воздействии высоких температур, до-
вольно прочная. Обработка кольцевых 
заготовок на станках идёт тяжело, 
резцы быстро выходят из строя. По-
сле того как окалина будет удалена с 
помощью дроби, а её в бункере нового 
дробемёта 14 тонн, механическая об-
работка на станках пойдёт быстрее, 
поверхность мы получим лучшего ка-
чества, да и резцы на станках будут 
стоять дольше, – добавил Михаил Вик-
торович.

Новый немецкий механизм решит и 
ещё одну задачу по повышению эффек-
тивности производства: установленный 
в непосредственной близости с участ-
ком производства колец, он сократит 
время на транспортировку изделий. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Дробемёт, путь сокращающийДВА ПРОФЕССИОНАЛА
И ДОБРОВОЛЕЦ

Учащиеся верхнесалдинских 
техникумов стали участниками 
регионального конкурса «Студент 
года-2018». Успешно пройдя заоч-
ный тур конкурса, наши юные зем-
ляки вынесли на суд экспертной 
комиссии презентации своих до-
стижений и планов. 

Алёна Тютикова, студентка 4 курса 
авиаметаллургического техникума, 
осваивающая специальность «Обра-
ботка металлов давлением», заяви-
лась на конкурс сразу в двух номи-
нациях: «Профессионал» и «Студент 
года». Жюри по достоинству оценило 
успехи девушки в учёбе, положитель-
ные результаты её участия в олимпиа-
дах и конкурсах, а также творческие и 
спортивные достижения. 

Семён Рыбальченко, студент 4 кур-
са многопрофильного техникума име-
ни Алексея Евстигнеева, получающий 
специальность «Технология машино-
строения», стал соискателем награды 
в номинации «Профессионал года». За 
время учёбы Семён отлично усвоил 
тонкости технологических процессов, 
осуществляемых на станках с число-
вым программным управлением.  

Олеся Цуркану, будущий машинист 
крана, отлично учится на третьем 
курсе многопрофильного техникума 
и отлично прошла испытания в но-
минации «Доброволец года». Олеся 
– активный участник волонтёрского 
движения.  

Все эти факты стали штрихами к 
портрету наших претендентов на зва-
ние «Лучший студент». 9 октября, на 
очном этапе конкурса в Екатеринбур-
ге, ребята приняли участие в деловой 
игре,   набрали дополнительные очки. 
На сегодня уже известно, что салдин-
ские студенты вошли в первую двад-
цатку лучших в области. 

В ближайшее время региональная 
комиссия опубликует список участ-
ников конкурса «Студент года-2018», 
которым доверят представлять наш 
регион во Всероссийском этапе со-
стязаний.  

«МИНИКАТ» 
СТАРТУЕТ

2018 год для «Титановой доли-
ны» стал по-настоящему перелом-
ным: здесь открылись производ-
ства двух резидентов – «Зибуса» и 
Ural Boeing Manufacturing, и под-
твердились намерения ещё трёх 
резидентов запустить в «Долине» 
свои предприятия. И один из них – 
«Инструментальное производство 
«Миникат»».

Соинвестором «Миниката» высту-
пает мировой лидер по производству 
режущего инструмента – корейская 
фирма  YG-1. Близость к рынкам сбы-
та для этой компании стала основным 
аргументом локализации в России. 

Потребителями фрез для обработ-
ки титановых и жаропрочных спла-
вов, нержавеющих сталей и компо-
зитов станут резиденты «Титановой 
долины» и  предприятия Объединён-
ной авиастроительной корпорации, 
холдинга «Вертолёты России», Объ-
единённой двигателестроительной 
корпорации. Своё будущее произ-
водство и станочный парк резидент 
максимально адаптирует к потреб-
ностям Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
и Boeing. 
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Девушка-семиделушка, 
или Устюгова снова отжигает

Ольгу Устюгову в цехе № 1 назы-
вают «зажигалочкой». И не только 
потому, что в данный момент её ос-
новное рабочее место – на участке 
отжига цветных металлов. Она про-
сто человек такой: первая участница 
всех цеховых мероприятий, всегда 
светится улыбкой и никогда не отка-
зывает в помощи коллегам.

Когда говорят, что в руках Ольги 
Александровны  кипит работа – об-
разность речи здесь ни при чём. Про-
фессия отжигальщицы действительно 
горячая и физически трудная. Вместе с 
напарницей Натальей Фёдоровой Оль-
га Устюгова на хрупких плечах пере-
кидывает очередную длинную трубу 
от волочильного стана в лоток своего 
агрегата, подключает к системе нагре-
ва, врубает термопары и... пошла вода 
горячая! Теперь только следи за темпе-
ратурным режимом. 

За скоростью перемещения Устюго-
вой по цеху сложно уследить. Сегодня 
установка для отжига не востребова-
на, значит, сменное задание для Ольги 
Александровны – шабровать вручную 
12-канальные трубы для нужд атомной 
промышленности. Работа очень ответ-
ственная, ну так ведь и специалист под 
стать. 

–  Ольга Александровна работает 
у нас с 2007 года, и за это время освои-
ла сразу несколько смежных профессий: 
это и калибровщик, и стропальщик, 
работа на зачистке товарной продук-
ции, также обучена управлять кранами 
с радиоуправлением. То есть может ра-
ботать практически на всех участках, 
– уверен в своей сотруднице старший 

мастер прессово-травильного участка 
цеха № 1 ВСМПО Александр Саенко, 
добавляя, что ради выполнения произ-
водственного плана она нередко может 
пожертвовать и личным временем, что 
по нынешним временам большая ред-
кость. 

А ведь все свои профессиональные 
компетенции Ольга Устюгова обрела 
уже на ВСМПО, потому что устраива-
лась на завод, имея за плечами только 
11 классов школы. 

– Да в нашем цехе любой – универ-
сал и может работать на каждом из 
участков, – скромно отмахивается Оль-

га Александровна. – Разве что только 
мы, девочки, к прессам не имеем отно-
шения, а так везде есть наши женские 
ручки! Я помню всех, кто помогал мне 
осваиваться в цехе. Моим первым на-
ставником была  Галина Коряковская. 
Я ей так благодарна, что она привила 
мне все необходимые первые навыки. 
Когда появилась возможность перейти 
на закалку, я попробовала, и у меня по-
лучилось. Здесь меня наставляли Вера 
Тупицина и Наташа Убогова. Понрави-
лось, так здесь и осталась. 

– Наверное, такие зажигательные 
люди найдутся в каждом цехе ВСМПО. 

Для нас это – Олечка, наш лучик опти-
мизма. Была бы возможность, мы вы-
двигали бы Ольгу на цеховую и завод-
скую Доску почёта каждый год. Кстати, 
на цеховой она уже и была неоднократ-
но. Просто с таким желанием и рвени-
ем человек к нам пришёл, и с таким уме-
нием и ответственностью работает, 
что хочется поощрять таких людей 
снова и снова, и с ними очень приятно 
работать, – говорит инженер по ка-
дровой работе цеха № 1 Юлия Янина. 

Заряда энергии у Ольги хватает, что-
бы содержать в порядке свой частный 
дом, повязать для души.

– Времени не очень много, но очень 
люблю что-нибудь руками мастерить, 
носочки связать, перешить. Спецовоч-
ку вот недавно обновила, – Ольга Устю-
гова демонстрирует производственный 
наряд, перекроенный «под фигуру». 

Первая в работе, первая – на цехо-
вых мероприятиях, первая – стихи рас-
сказывать цеховому  Деду Морозу в 
предновогодье. Кстати, сын Денис тоже 
освоил заводскую специальность и на-
чал рабочую карьеру кузнецом в цехе 
№ 37 ВСМПО.

А пользуясь случаем, наша героиня 
желает делиться лучиками добра пря-
мо через газетную страничку:

– Всем работникам ВСМПО желаю 
крепкого здоровья и быть чуточку вни-
мательнее, терпимее друг к другу, а 
ещё, чтобы у каждого было место, где 
его любят и ждут!

У Ольги таких места как минимум два 
– дом и цех № 1.

Ксения СОЛОВЬЁВА

Комбинезоны для слябов 
Чуть больше года прошло 

с того момента, как Сергей 
Овчинников, строгальщик 
цеха № 37 ВСМПО, присту-
пил к освоению новой специ-
альности и попал на участок 
металлизации. И сегодня 
Сергей чувствует себя здесь, 
как рыба в воде, отлично 
зная особенности техно-
логии и работы основного 
механизма участка. Однако 
совет Ивана Перевалова, ма-
стера участка механической 
обработки, никогда не быва-
ет лишним. 

Надо сказать, что для Сергея 
Овчинникова осваивать новое 
дело – вполне привычное за-
нятие. Три года назад он при-
шёл в кузнечно-штамповый 
цех обработчиком поверхност-
ных пороков металла на уча-
сток механической обработки 
и сдачи готовой продукции. 
Немного освоившись в кол-
лективе, Сергей встал за пульт 
фрезерно-продольной маши-
ны фирмы Ingersoll, чтобы под 
руководством опытных коллег 
научиться обрабатывать слябы 

на агрегате с числовым про-
граммным управлением. Когда 
сам перешёл в разряд опыт-
ных, начал осваивать строгаль-
ные станки. А после них занял-
ся металлизацией.

– Так что сейчас я могу ра-
ботать на фрезерном станке, 
на строгальных агрегатах, вы-
полнять функции оператора 
на установке металлизации. 

Участок, на котором титано-
вые слябы покрываются специ-

альным металлическим слоем, 
появился в 37-м пять лет назад. 
До этого изделия металлизиро-
вали далековато от места его 
производства – в цехе № 32. 
Сейчас никаких переездов не 
требуется – все операции про-
исходят в одном цехе. 

– После того как сляб обра-
ботали на строгальных стан-
ках, провели дефектоскопию и 
приняли без замечаний, мы от-
правляем его на окончатель-

ную операцию – металлиза-
цию. Контролёры дают добро 
и сляб передаётся в цех № 16, 
для которого мы, собствен-
но, его и произвели, – уточнил 
Дмитрий Солодкин, старший 
мастер участка механической 
обработки и сдачи готовой 
продукции. 

– Металлизация сляба пред-
назначена для защиты поверх-
ности титана от окисления, 
которое может произойти при 

последующем нагреве перед и 
во время прокатки в цехе № 16, 
– поясняет Дмитрий Тетюев, ру-
ководитель группы по механи-
ческой обработке цеха № 37. 

– В металлизаторе созда-
ётся напряжение между двумя 
алюминиевыми проволоками. 
Возникает дуга, и мелкие ча-
стицы расплавленного алю-
миния при помощи сжатого 
воздуха, подающегося под 
большим давлением, припе-
чатываются к поверхности 
сляба, – комментирует процесс 
Дмитрий Сергеевич. 

На покрытие одной сторо-
ны сляба алюминиевым слоем 
уходит от нескольких минут 
до двух часов – в зависимости 
от размера изделия. За смену 
при непрерывной работе уста-
новки полностью облачаются в 
«металлические комбинезоны» 
максимум три сляба. 

– За месяц мы металлизиру-
ем от 250 до 300 тонн слябов, 
– подытоживает Дмитрий Со-
лодкин. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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«Новатор» уже сообщал 
читателям о том, что в нашей 
стране введена новая си-
стема организации вывоза 
твёрдых коммунальных от-
ходов (ТКО). («Мусорная ре-
волюция». «Новатор» № 31 
от 2 августа). Сбор, транспор-
тирование, обработку, ути-
лизацию, обезвреживание, 
захоронение ТКО будет обе-
спечивать региональный 
оператор, которым на нашей 
территории после проведе-
ния конкурсных процедур 
стала компания «Рифей». 

ЗАЧЕМ СОБРАЛИ
ЖУРНАЛИСТОВ?

На прошлой неделе в Ниж-
нем Тагиле состоялась встре-
ча представителей «Рифея» и 
должностных лиц правитель-
ства Свердловской области, 
возглавляющих коммунальное 
направление, с журналистами 
городов Горнозаводского окру-
га. Речь на пресс-конференции 
шла о новой системе обраще-
ния с отходами, которая стар-
тует 1 ноября. 

На вопросы о том, как будет 
рассчитываться плата граждан 
за утилизацию отходов, изме-
нится ли организация вывоза 
и захоронения отходов, как 
будет отличаться плата физи-
ческих и юридических лиц за 
эту коммунальную услугу, от-
вечали заместитель министра 
энергетики и ЖКХ области Егор 
Свалов, руководитель «Ком-
пании «Рифей» Константин 
Фрумкин, временно исполня-
ющий полномочия главы Ниж-
него Тагила Владислав Пина-
ев, исполнительный директор 
«Регионального информаци-
онного центра» Евгений Вол-
ков, Фёдор Потапов, директор 
филиала «Компания «Рифей» в 
Свердловской области. 

Для информации сообщим 
читателям, что Свердловская 
область поделена между опе-
раторами на три зоны. Цен-
тром Северной зоны, куда 
вместе с 22-мя городами вхо-
дит Верхняя Салда, определён 
Нижний Тагил. 

КОЛЛАПСА 
НЕ БУДЕТ?

Журналисты поинтересова-
лись, насколько «Рифей» готов 
к работе и не случится ли му-
сорного коллапса, как это было 
недавно в Челябинске. 

Их заверили, что регио-
нальный оператор в полной 
боевой готовности. «Рифей» 
активно заключает договоры 
с компаниями-перевозчиками, 
определяет правовой статус 
полигонов, ведёт проектные 
работы по созданию соответ-
ствующей инфраструктуры. 

Специалисты компании уже 
провели полную инвентари-
зацию существующих контей-
нерных площадок, маршрутов, 
машин, вывозящих мусор. 

Комментируя ситуацию в 
Челябинске, спикеры пресс-
конференции уточнили, что 
горы мусора в этом област-
ном центре накопились из-за 
отсутствия взаимодействия 
сторон процесса – хозяина 
полигона, перевозчиков, ад-
министрации, регионального 
оператора. В нашем случае 
все стороны процесса активно 
и эффективно взаимодейству-
ют. 

МНОГО МУСОРА?
Свердловская область от-

носится к регионам, где отхо-
дов собирается больше, чем 
в среднем по стране. Общий 
объём примерно 150 миллио-
нов тонн в год. Из них твёрдых 
коммунальных отходов поряд-
ка полутора миллионов тонн. 
Это те отходы, которые образу-
ются в жилищах, офисах, мага-
зинах. 

Большинство имеющихся 
в городах области полигонов, 
принимающих мусор, не соот-
ветствуют санитарно-экологи-
ческому и природоохранному 
законодательству. Они будут 
выведены из эксплуатации. Но 
как быть с миллионами тонн 
отходов? 

Выходом из ситуации может 
стать создание межмуници-
пального перерабатывающего 

центра, который возьмёт на 
себя сортировку, переработку, 
использование вторичных ма-
териальных ресурсов, образу-
емых из отходов. 

Региональный оператор 
планирует к 2024 году добиться 
того, чтобы 60 процентов всех 
отходов шло на переработку, 
а к 2030-му увеличить этот по-
казатель до 80 процентов. В 
Свердловской области сейчас 
перерабатывается 11 процен-
тов, а во всей России и того 
меньше – до 6 процентов. 

НЕ С МЕТРА, 
А С ЧЕЛОВЕКА?

Но каждого конкретного 
гражданина в большой му-
сорной теме прежде всего 
волнует цена вопроса. При 
появлении регионального 
оператора, сколько мы будем 
платить за вывоз мусора? 

И как раз на этот вопрос 
пока ответа нет: тариф ещё 
не утверждён. Сейчас услуга 
по вывозу мусора относится к 
разделу «Содержание жилья» 
и на данный момент она не 
учитывает расходы по обра-
ботке, захоронению и соблю-
дению санитарных норм. 

С началом деятельности 
региональных операторов ус-
луга из жилищных перейдёт 
в коммунальные. Стоит отме-
тить, что и на неё также будут 
распространяться льготы, ко-
торые носят заявительный ха-
рактер, поэтому человек сам 
должен обратиться в органы 
социальной защиты за компен-
сацией этих расходов. 

В квитанциях услуга по вы-
возу будет выделяться отдель-
ной строкой, а начисляться 
исходя из количества прожи-
вающих и норматива накопле-
ния ТКО, а не как раньше – ис-
ходя из площади квартиры. 

Да, подход принципиаль-
но меняется. Мусор генери-
рует человек, а не квадрат-
ный метр, поэтому тариф 
будет считаться с человека: с 
прописанного либо собствен-
ника помещения, либо с ко-
личества сотрудников, рабо-

тающих в организации, либо 
с количества койко-мест в 
больнице. 

И обратите внимание: если 
человек живёт в квартире и 
имеет дом, ему придётся пла-
тить за обращение с отходами 
и там, и там. А если он ещё со-
стоит в гаражном кооперативе 
и имеет дачу, то и за эти объек-
ты тоже будет платить. 

Но если гражданин не про-
живает в доме или на даче 
круглогодично, чтобы не пла-
тить за обращение с отходами 
в этот период, необходимо это 
доказать. Например, предоста-
вить справку из «Энергосбыта» 
о том, что в данном объекте в 
такой-то период не потребля-
лось электричество. 

И ВСЁ-ТАКИ, 
КАКОВ ТАРИФ?

Региональная энергетиче-
ская комиссия утвердила нор-
мативы образования отходов. 
У каждого субъекта – жиль-
цов многоквартирных домов, 
частного сектора, в гаражном 
кооперативе, садоводческом 
товариществе – разный норма-
тив. 

Выделено более 30 раз-
личных категорий объектов, 
плотность отходов, габарит, 
даже сезонность, то есть вес-
ной, летом, осенью, зимой 
тариф будет разным. Сюда же 
посчитали и транспортные 
расходы, включили расходы 
на захоронение и негативное 
влияние на окружающую сре-
ду, а также на расходы опера-
торов.

Тариф будет единым, то 
есть стоимость обращения 
с тонной отходов одинакова 
для всех. А вот сколько каж-
дый конкретно будет платить 
– это зависит от того, сколько 
он образует. В квартире – одно 
количество, в частном доме – 
другое, у предпринимателя – 
третье. 

Сравним с электричеством: 
киловатт стоит для всех оди-
наково, но каждый потребля-
ет разное количество кило-
ватт. 

Чтобы понимать объёмы, 
можно обратиться к поста-
новлению РЭК № 77-ПК, где 
расписаны все нормативы. 

Плата для граждан будет 
рассчитываться по стандарт-
ной формуле: тариф умножать-
ся на норматив и количество 
проживающих.

НАДО ЗАКЛЮЧАТЬ 
ДОГОВОР?

Обязанность заключить 
прямой договор есть только 
у юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей. 
Жителям многоквартирных 
домов и частного сектора ус-
луга будет предоставляться в 
рамках договора публичной 
оферты или путём соверше-
ния конклюдентных действий. 
Сложное слово «конклюдент-
ных», но всё просто: стороны 
без заключения письменного 
договора совершают согласо-
ванные действия. 

В данном случае жители 
складируют отходы в установ-
ленных местах, а региональ-
ный оператор осуществляет 
вывоз ТКО из этих мест. Иными 
словами, население и регио-
нальный оператор заключают 
договор в форме «молчаливо-
го согласия». Вам придёт кви-
танция, а вы оплатите сумму, в 
ней указанную. И «я ничего не 
подписывал» не освободит от 
оплаты услуги. 

А вот для юридических 
лиц заключение договора с 
прописанными условиями обя-
зательно. 

Как только будет утверж-
дён тариф, юридические лица 
обязаны отправить заявку на 
заключение договора. Кто бу-
дет уклоняться от этого, полу-
чит судебный иск о понужде-
нии к заключению договора, 
ему будут начислены пени на 
несвоевременную оплату. 

Компания «Рифей» плани-
рует к ноябрю открыть центры 
обслуживания клиентов в Ниж-
нем Тагиле по трём адресам: 
Черноисточинский тракт, 14, 
Красная, 20, Окуне-
ва, 22. 

150 миллионов тонн – в отходы

26
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«Потап» приказал долго жить
25 июля 2018 года – особая, 

можно сказать, роковая дата 
в судьбе муниципального 
предприятия «Пассажирав-
тотранс». Именно в этот день 
Арбитражный суд Сверд-
ловской области признал 
«Потапа» (так между собой 
называли своё предприятие 
его сотрудники) банкротом. 
Это значит, что в течение по-
лугода путём конкурсного 
производства должно быть 
выявлено и реализовано всё 
имущество предприятия-
должника, а вырученные 
средства направлены на по-
гашение долгов. 

Инициатор банкротства 
предприятия – салдинская 
фирма «Самстрой-Урал», кото-
рая обратилась в Арбитраж-
ный суд в апреле 2017 года. Это 
не первое и не единственное 
заявление о банкротстве пред-
приятия, но именно оно может 
стать жирной точкой в 25-лет-
ней истории муниципального 
перевозчика. 

Впервые на линию автобусы 
«Пассажиравтотранса» вышли 
в 1993 году. С той поры основ-
ными видами деятельности 
предприятия были внутри-
городские и междугородные 
автомобильные (автобусные) 
пассажирские перевозки, под-
чиняющиеся расписанию. 
Однако уже более пяти лет 
городские маршруты полно-
стью обслуживают частники. 
Муниципальный транспорт, 
который работал на этих марш-
рутах, был распродан. «Пасса-
жиравтотранс» своими силами 
обеспечивал только междуго-
родние рейсы до Екатеринбур-
га. Однако, в 2011 году часть 
прибыльных по времени от-
правления маршрутов, МУП 
передал частному предприни-
мателю. 

Год от года автопарк муни-
ципального предприятия вет-

шал, а долги увеличивались. 
Например, пять лет назад на 
балансе автотранспортно-
го предприятия числились 
16 автобусов, правда, шесть из 
них были в нерабочем состоя-
нии. В 2017 году на линию вы-
ходило лишь пять транспорт-
ных средств. 

Путь к реальному банкрот-
ству «Пассажиравтотранса» 
начался в сентябре 2016 года, 
когда в Арбитражный суд 
Свердловской области обра-
тилось руководство предпри-
ятия с заявлением о собствен-
ной несостоятельности. 

Следом за этим заявлени-
ем в арбитраж было подано 
ещё одно – от Федеральной 
налоговой службы, которой 
перевозчик задолжал 3 милли-
она 262 тысячи 512 рублей 
40 копеек. 

Три месяца в суде налогови-
ки и перевозчик выясняли, чьё 
заявление для рассмотрения 
должен учитывать арбитраж. 
Первичным было признано 
заявление «Пассажиравто-
транса», руководство которо-
го в скором времени сняло 
требование о признании себя 
банкротом, после чего в суде 
рассматривалось заявление 
налоговиков. После погаше-
ния задолженности перед на-
логовиками дело о банкрот-
стве предприятия в апреле 
2017 года было прекращено. 
Однако через неделю после 
этого решения Арбитражного 
суда процедуру банкротства 
«Пассажиравтотранса» иници-
ировала компания «Самстрой-
Урал». 

Сумма задолженности му-
ниципального предприятия 
перед фирмой ныне покойного 
салдинского предпринимателя 
Самвела Эвиняна по нынеш-
ним экономическим меркам 
невелика – всего 532 тысячи 
827 рублей 66 копеек. При-
чём право требования этой 
задолженности у компании 
«Самстрой-Урал» появилось 
вследствие переуступки дол-
га от УЖКХ. Своё согласие на 
переуступку прав дал Комитет 
по управлению имуществом 
администрации Верхнесал-
динского городского округа, 
который на тот момент был са-
мостоятельным органом мест-
ного самоуправления.

В ходе судебных разбира-
тельств в реестр кредиторов 
были включены также тре-
бования Свердловской тер-
риториальной организации 
Общероссийского профсоюза 
работников автомобильного 
транспорта и дорожного хо-
зяйства. 

14 июля 2017 года в отно-
шении «Потапа» была введена 
процедура наблюдения и на-
значен арбитражный управля-
ющий – Егор Вершинин, член 
саморегулируемой межрегио-
нальной общественной орга-

низации «Ассоциация антикри-
зисных управляющих».

Согласно закону о банкрот-
стве, в течение полугода (до 
16 января 2018 года) времен-
ный управляющий должен был 
проанализировать финансы 
муниципального перевозчи-
ка, выявить всех кредиторов 
должника, составить реестр 
их требований и предоставить 
суду отчёт о финансовом со-
стоянии предприятия, а также 
сформулировать предложения 
о мерах по его оздоровлению. 

Однако ещё до судебного 
заседания Егор Вершинин об-

ратился в суд – о введении 
процедуры внешнего управ-
ления на предприятии, то есть 
ускорил путь к окончательно-
му банкротству. Такое решение 
приняли кредиторы. Анало-
гичное заявление поступило 
в арбитраж и от Комитета по 
управлению имуществом ад-
министрации Верхнесалдин-
ского городского округа. Суд 
поддержал заявленные требо-
вания, и в отношении «Пасса-
жиравтотранса» было введено 
внешнее управление сроком 
на 18 месяцев. 

Как гласит Федеральный за-
кон «О несостоятельности (бан-
кротстве)», результатом внеш-
него управления может быть 
либо прекращение внешнего 
управления в связи с восста-
новлением платёжеспособно-
сти должника, либо продление 
срока внешнего управления; 
прекращение дела в связи с 
погашением задолженности 
перед кредиторами; либо при-
знание должника банкротом и 
переход от внешнего управле-
ния к конкурсному производ-
ству.

Арбитражным управляю-
щим был составлен реестр 
кредиторов муниципального 
предприятия, которым «По-
тап» задолжал 13 миллионов 
7 тысяч 355 рублей 12 копеек, 
и составлен план по восстанов-
лению платёжеспособности 
предприятия. Предлагалось 
продать часть неиспользуемо-
го имущества, прекратить убы-

точную деятельность и взы-
скать долги с тех, кто должен 
самому предприятию. 

Однако этот план собрание 
кредиторов не поддержало, и 
в мае текущего года большин-
ством голосов – 61,51% – вы-
сказались за смену арбитраж-
ного управляющего. На этот 
раз им стал член Союза «Ураль-
ская саморегулируемая орга-
низация арбитражных управ-
ляющих» Андрей Бормашенко.

– Идеи по выводу предпри-
ятия из банкротства у ру-
ководства города были, ведь 
долг «Пассажиравтотранса» 
невелик – 13 миллионов 37 ты-
сяч 355 рублей 12 копеек, но на 
сегодняшний момент адми-
нистрация городского окру-
га не может инвестировать 
такую сумму средств в это 
предприятие, чтобы в обозри-
мом будущем сделать бизнес 
рентабельным. После мое-
го назначения на должность 
конкурсного управляющего я 
провёл ряд встреч с админи-
страцией Верхнесалдинского 
городского округа. Их намере-
ния относительно конкурсно-
го управления соответству-
ют требованиям российского 
законодательства – погасить 
задолженность по заработной 
плате и рассчитаться с кре-
диторами. И я, выполняя свои 
обязанности, действую в со-
ответствии с решением суда. 
Мне необходимо провести 
увольнение сотрудников и под-
готовить здания к зиме. 

Долг по заработной плате 
коллектива «Пассажиравто-
транса» сегодня составляет 
1,5 миллиона рублей. С введе-
нием конкурсного управления 
часть сотрудников написала 
заявления и уволилась. Оста-
лось всего 10 человек, которым 
также вручены уведомления о 
предстоящем увольнении. По-
сле увольнения всех сотрудни-
ков начнётся процедура ликви-
дации предприятия. 

В ходе судебных разбира-
тельств в реестр кредиторов, 
помимо компании «Самстрой-
Урал», были включены также 
требования Свердловской 
территориальной организации 
Общероссийского профсою-
за работников автомобиль-
ного транспорта и дорож-
ного хозяйства, Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, Комитета 
по управлению имуществом 
администрации Верхнесал-
динского городского округа, 
налоговой инспекции и МУП 
«ГорУЖКХ». Причём список 
кредиторов начал расти уже 
после начала процедуры бан-
кротства: во время внешнего 
управления задолженность 
«Пассажиравтотранса» не толь-
ко не уменьшилась, а наоборот, 
увеличилась.  

– Долг за время внешнего 
управления вырос на 3 милли-
она рублей. В основном это 

долг по коммуналке в зимний 
период. В здании, которое на 
сегодня является самым круп-
ным активом предприятия, не 
смогли установить счётчики, 
поэтому плата за отопление 
выросла в разы – с 40 тысяч 
рублей до 200 тысяч. На мой 
взгляд, это необоснованные 
расходы, – констатировал Ан-
дрей Бормашенко. – На сегодня 
стоимость активов «Пасса-
жиравтотранса» составляет 
около 100 миллионов рублей, 
а не 300, как утверждает на 
страницах интернет-изданий 
бывший внешний управляю-
щий. Основные активы: два 
объекта недвижимости, зе-
мельный участок и несколько 
автобусов на ходу, которые 
находятся в аренде у частного 
предпринимателя Музалько-
ва, что, естественно, не даёт 
большой прибыли. Той прибы-
ли, которая позволила бы со-
кратить часть убытков. 

Сегодня первоочередная 
задача – провести инвента-
ризацию имущества и выста-
вить его на торги. Объявление 
будет опубликовано в ближай-
шие дни. На собрании кредито-
ров, которое должно пройти 
в третьей декаде октября, 
будут предложены варианты 
реализации имущества: что-
то выставить на продажу 
первым лотом, что-то вто-
рым, возможно, у кого-то воз-
никнут другие предложения. 
Дебиторская задолженность у 
предприятия тоже существу-
ет, но эти суммы несоизмери-
мы с кредиторскими. Сейчас 
я активно веду переговоры 
по сдаче в аренду помещений 
«Пассажиравтотранса». В 
настоящий момент есть не-
сколько лиц, которые изъявили 
желание организовать в боксах 
предприятия производство, 
ремонтную базу. Сейчас обго-
вариваем условия. 

Одним словом, идёт цивили-
зованная процедура банкрот-
ства, предшествующая ликви-
дации предприятия. 

Марина СЕМЁНОВА

Когда 
верстался номер 

В редакцию га-
зеты «Новатор» 
поступила инфор-
мация о том, что 
8 октября муни-
ципальное пред-
приятие «Пасса-
ж и р а в т о т р а н с » 
прекратило своё 
существование. Все 
водители «Потапа» 
приняты на работу 
в частную компа-
нию «Велина»

Путь к реальному 
банкротству «Пас-
сажиравтотранса» 
начался в сентябре 
2016 года, когда в 
Арбитражный суд 
Свердловской обла-
сти обратилось ру-
ководство предпри-
ятия с заявлением 
о собственной несо-
стоятельности. 

Следом за этим 
заявлением в арби-
траж было подано 
ещё одно – от Феде-
ральной налоговой 
службы, которой пе-
ревозчик задолжал 3 
миллиона 262 тыся-
чи 512 рублей 40 ко-
пеек

 Долг за время 
внешнего управ-
ления вырос на 
3 миллиона рублей. 
В основном это 
долг по коммунал-
ке в зимний период. 
В здании, которое 
на сегодня являет-
ся самым крупным 
активом предприя-
тия, не смогли уста-
новить счётчики, 
поэтому плата за 
отопление выросла 
в разы – с 40 тысяч 
рублей до 200 тысяч
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Дело на миллиард
«Чем займёмся, уважае-

мые кроты? А давайте посчи-
таем?», – говорил сказочный 
персонаж, вынимая дере-
вянные счёты. Уважаемые 
кроты заметно оживлялись и 
дружно отстукивали доход-
расход. Финансовое управ-
ление Верхнесалдинского 
городского округа, конечно, 
не фантазия писателя; но ра-
ботают в нём очень деловые 
сотрудники, которые считать 
любят и умеют на несколько 
порядков выше сказочных 
банкиров.

НЕМНОГО О ФУНКЦИОНАЛЕ
За городским кошельком 

бдят 17 высококлассных специ-
алистов, от чьего компетентно-
го контроля не ускользают ни 
один документ, ни один бюджет-
ный рубль. Возглавляет слажен-
ную команду финансистов Свет-
лана Полковенкова, настоящий 
профессионал своего дела:

– На наше Управление воз-
ложено 60 функций, однако у 
салдинцев бытует мнение, 
что мы занимаемся исключи-
тельно бюджетом муниципа-
литета. Конечно, нет, однако 
бюджет городского округа – 
это главный финансовый доку-
мент, определяющий направ-
ление финансовых потоков в 
муниципальном образовании. 
Позволю себе остановиться на 
этом более подробно.

Бюджет формируется в 
форме решения Думы Верхне-
салдинского городского округа 
в строгом соответствии с 
требованиями Бюджетного 
кодекса РФ. Следующим эта-
пом после утверждения реше-
ния Думы городского округа о 
бюджете является доведение 
лимитов бюджетных обя-
зательств до главных рас-
порядителей и получателей 
средств бюджета и бюджет-
ных назначений до главных ад-
министраторов доходов бюд-
жета городского округа. 

Так как расходование бюд-
жетных средств является 
строго целевым, то доведение 
распределённых финансовых 
потоков, а также контроль 
за их расходованием осущест-
вляют уполномоченные специ-
алисты Финуправления, в чьи 
должностные обязанности 
входит ведение лицевых сче-
тов муниципальных учрежде-
ний и организаций (казначеи).

На сегодняшний день в Фи-
нансовом управлении открыто 
152 лицевых счёта и обслужи-
вается 67 муниципальных уч-
реждений. Отдельно следует 
сказать о ведении единого счё-
та бюджета Верхнесалдинско-
го городского округа. На этом 
счёте отражаются все доходы 
и расходы самого Верхнесал-
динского городского округа. 

Порядок ведения операций на 
данном счёте также строго ре-
гламентируется бюджетным 
законодательством. Исполне-
ние бюджетного законодатель-
ства заключается не только в 
формировании и расходовании 
бюджетных средств, но и в со-
ставлении отчётности об их 
использовании. Отчёт об испол-
нении бюджета городского окру-
га за прошедший финансовый 
год является также одним из ос-
новных финансовых документов 
городского округа.

В целях открытости бюджет-
ного процесса Финуправление 
формирует «Бюджет для граж-
дан» и «Отчёт для граждан», 
которые размещаются на офи-
циальном сайте Верхнесалдин-
ского городского округа.

Не менее важен и процесс 
внутреннего муниципального 
контроля. Осуществляется он 
путём проведения плановых и 
внеплановых проверок, кото-
рые способствуют предотвра-
щению совершения финансовых 
правонарушений в Верхнесал-
динском городском округе. А 
вот контроль в сфере закупок 
осуществляется Финуправлени-
ем в трёх видах: путём плановых 
и внеплановых проверок, путём 
проверки обоснованности за-
купочной деятельности и путём 
проверки размещаемой заказ-
чиками информации на офи-
циальном сайте в Интернете. 
Начальник Финансового управ-
ления подытоживает:

– В ближайшем будущем 
планируется, что функции 
контроля, осуществляемые 
финансовыми органами муни-
ципальных образований, будут 
расширяться. В Правитель-
стве РФ прорабатывается во-
прос о наделении муниципаль-
ных финорганов полномочиями 

по оформлению протоколов 
об административных право-
нарушениях в сфере закупок, 
совершаемых на территории 
городского округа.

ЛЮБОПЫТНЫМ 
О БЮДЖЕТЕ

Беседуя со Светланой Васи-
льевной, не можем не спросить 
о том, как же формируется го-
родской бюджет. В чём особен-
ности бюджета-2019? Светлана 
Полковенкова терпеливо разъ-
ясняет довольно сложную тему 
простым и понятным языком:

– Работа над бюджетом 
следующего года начинается 
в июне текущего. Утвержда-
ется план по составлению 
проекта бюджета Верхнесал-
динского городского округа, 
за каждым мероприятием за-
креплены ответственные 
лица и установлены сроки. В 
течение июля-августа спе-
циалисты администрации, 
отраслевых органов тесным 
образом работают с отрас-
левыми министерствами по 
согласованию количественных 
изменений производственно-
сетевых показателей муници-
пальных учреждений, исходных 
данных, используемых для рас-
чёта объёмов межбюджетных 
трансфертов из областно-
го бюджета; по включению в 
региональные программы, по 
увеличению расходной базы.

В августе-сентябре Фин-
управлением ведётся мо-
ниторинг исходных данных, 
используемых областным 
Министерством финансов 
для расчёта межбюджетных 
трансфертов на выравнива-
ние бюджетной обеспечен-
ности округа, проводится 
процедура согласования исход-

ных данных для расчёта дота-
ций из областного бюджета 
бюджету городского округа на 
выравнивание бюджетной обе-
спеченности. Вырабатываем 
перечень вопросов и направле-
ний, по которым муниципали-
тет направляет разногласия.

В октябре уже приступаем 
непосредственно к формиро-
ванию бюджета, в составе 
согласительной комиссии рас-
сматриваем предложения ГРБС 
(главные распорядители бюд-
жетных средств), к 15 ноября 
проект решения о бюджете 
Верхнесалдинского городско-
го округа и документы, пред-
ставляемые одновременно с 
ним, направляются в Думу го-
родского округа. 

Далее проводятся публичные 
слушания по проекту бюджета 
Верхнесалдинского городского 
округа. В декабре текущего года 
на очередном заседании Думы 
депутатами рассматривается 
проект бюджета и выносится 
решение. Дума городского окру-
га должна утвердить решение о 
бюджете не позднее 31 декабря 
текущего года.

В последние годы бюджет на-
шего городского округа имеет 
ярко выраженную социальную 
направленность. В структуре 
расходов местного бюджета 
2018 года доля расходов на со-
циальную сферу составляет 
79,8% или 1 015 757,0 тысячи 
рублей от общего объёма бюд-
жета на 2018 год, который, 
в свою очередь, выражается 
в цифре 1 272 878,5 тысячи 
рублей. По-прежнему макси-
мальную долю составляют 
расходы на образование, рас-
ходы на социальные выплаты 
населению. Если озвучить циф-
ры, то расходы на образование 
составляют 787 792,0 тысячи 

рублей, расходы на культуру – 
74 413,3 тысячи рублей, на со-
циальные выплаты населению 
– 140 080,5 тысячи рублей.

Большую долю расходов со-
ставляют расходы на проведе-
ние мероприятий в области до-
рожного хозяйства (в 2018 году 
– 64 279,4 тысячи рублей, из них 
8 151,0 – средства областного 
бюджета на окончание стро-
ительства дороги по улице 
Энгельса, 56 128,5 – средства 
местного бюджета). На стро-
ительство, ремонт автомо-
бильных дорог общего поль-
зования местного значения 
предусмотрено 31 206,5 тысячи 
рублей, на содержание дорож-
ного хозяйства (очистку от 
снега, подсыпку автомобиль-
ных дорог, тротуаров общего 
пользования, зимнее содержа-
ние автобусных остановок и 
т.д.) – 19 918,3 тысячи рублей, 
на обеспечение безопасности 
дорожного движения (установ-
ку и техническое обслуживание 
дорожных знаков, светофоров, 
разметку проезжей части) – 
4 853,6 тысячи рублей. 

Расходы на жилищно-ком-
мунальное хозяйство измеря-
ются суммой в 71 118,9 ты-
сячи рублей. Это расходы на 
капитальный ремонт общего 
имущества муниципально-
го жилищного фонда в части 
оплаты взносов на капиталь-
ный ремонт в Региональный 
фонд за муниципальный фонд, 
на ремонт жилых помещений 
для предоставления их мало-
имущим гражданам по дого-
ворам социального найма, на 
техобслуживание и ремонт 
сетей наружного освещения в 
Верхней Салде и в деревнях, на 
озеленение, на зимнее и летнее 
содержание территорий, не 
входящих в придомовые, сбор 
и вывоз мусора с территорий, 
не входящих в придомовые, на 
кладбище в деревне Северная, в 
деревнях Никитино, Нелоба, ко-
шение травы в Верхнесалдин-
ском городском округе, на лик-
видацию несанкционированных 
свалок, очистку береговой зоны 
Верхнесалдинского пруда и т.д. 
Как видите, перечень огром-
ный, как и объём работ по нему.

При подготовке проекта 
бюджета на 2019 год расходы 
планируются с учётом индек-
сации фонда оплаты труда ра-
ботникам муниципальных уч-
реждений с 1 октября 2018 года 
– на 4,3%, с учётом цен на иные 
товары и услуги с 1 января 
2019 года – на 4,3%. 

Светлана Полковенкова го-
ворит о бюджете-2019 так уве-
ренно, что с удовольствием 
веришь, что город будет стано-
виться комфортнее для прожи-
вания и краше:

– В 2019 году планирует-
ся продолжить проведение 
капитальных и текущих ре-

Главный бухгалтер Финуправления Светлана Казакова и начальник Управления
Светлана Полковенкова ежедневно формируют реестры самых важных муниципальных платежей
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монтов зданий и помещений, в 
которых размещаются муни-
ципальные учреждения, прове-
дение ремонтов автомобиль-
ных дорог общего пользования 
местного значения, проведение 
мероприятий по формирова-
нию комфортной городской 
среды, отвечающей современ-
ным запросам жителей город-
ского округа. В сфере долговой 
политики на 2019 год основная 
задача – поддержание сбалан-
сированности бюджета город-
ского округа. С этой целью при-
нимаются меры, направленные 
на увеличение собственной 
доходной базы, включение в 
бюджет, в первоочередном по-
рядке, расходов на финансиро-
вание действующих расходных 
обязательств, сокращение 
неэффективных расходов, от-
каз от привлечения дорогих 
коммерческих кредитов, сдер-
живание наращивания объёма 
муниципального долга. 

В 2018 году принята «Стра-
тегия социально-экономи-
ческого развития Верхнесал-
динского городского округа», 
которая является основным 
документом стратегического 
планирования. В рамках испол-
нения «Стратегии социаль-
но-экономического развития 
Верхнесалдинского городского 
округа до 2030 года» разрабо-
тан прогнозный Комплексный 
план развития Верхнесалдин-
ского городского округа. В це-
лях исполнения программы по 
модернизации инфраструк-
туры необходимо в 2019 году 
провести предпроектную под-
готовку, получить проектно-
сметную документацию, за-
ключение государственной 
экспертизы для реконструк-
ции и строительства комму-
нальной инфраструктуры. 

 ОПТИМИЗАЦИЯ – 
МОДНО ИЛИ ВЫГОДНО?
Это смотря, в какой сфере 

– скажет дока, изучающий тен-
денции в различных областях 
жизни. В Финуправлении речь 
идёт о необходимости оптими-
зации расходов:

– Суть оптимизации рас-
ходов сводится к тому, что-
бы финансировать только те 
расходы учреждений, которые 
необходимы для оказания му-
ниципальных услуг; при этом 
даже такие расходы подвер-
гаются анализу на предмет 
поиска резервов для экономии. 
Мы постоянно обращаем вни-
мание руководителей учреж-
дений и ГРБС на использование 
зданий, находящихся в опера-
тивном управлении. Снижение 
расходов бюджета кроется в 
переезде в помещения с мень-
шей площадью, консервации 
свободных площадей, сдаче ча-
сти площадей в аренду.

С расходами на содержание 
имущества муниципальных уч-
реждений связаны ещё две меры: 
оптимизация лимитов потре-
бления топливно-энергети-

ческих ресурсов и обеспечение 
энергоэффективности. Это 
позволит снизить затраты 
учреждений на энергоресурсы. К 
слову сказать, в связи с обраще-
нием начальника Управления 
образования в июле текущего 
года было принято постанов-
ление об установлении норма-
тивных объёмов потребления 
топ ливно-энергетических 
ресурсов для учреждений, фи-
нансируемых за счёт средств 
бюджета городского округа. 
Экономия средств по использо-
ванию бюджетных ассигнова-
ний на оплату топливно-энер-
гетических ресурсов, начиная с 
2019 года, будет направляться: 
на замену электрических ламп 
(осветительных приборов) на 
энергосберегающие, на замену 
оконных блоков.

КОМАНДА МЕЧТЫ
Рассказывать о своих подчи-

нённых Светлана Васильевна 
может часами:

– В структуру Финансового 
управления входят два отде-
ла: бюджетный и отдел бухгал-
терского учёта, отчётности 
и финансового контроля. Бюд-
жетный отдел возглавляет 
мой заместитель – Людмила 
Измоденова. Людмила Алек-
сандровна – ответственный 
руководитель одного из веду-
щих отделов, занимающегося 
формированием и исполнени-
ем бюджета городского округа. 

Планированием доходов и 
расходов бюджета городского 
округа занимаются Татьяна 
Калентьева, Ксения Аккерман, 
Ольга Кунилова, Ольга Карпен-
ко. Они на высоком профессио-
нальном уровне занимаются 
формированием и исполнением 
бюджета городского округа. В 
бюджетном отделе с 2000 года 
функционирует подразделение 
по казначейскому исполнению 
бюджета. Первыми, кто органи-
зовал эту работу, стали Ната-
лья Мезенина и Ольга Ширяева, 
активное участие в поддержа-
нии традиций казначейского ис-
полнения бюджета принимают 

Анастасия Бреславец и Людми-
ла Форостовская.

Отдел бухгалтерского учё-
та, отчётности и финансо-
вого контроля возглавляет 
Светлана Казакова. Светлана 
Сергеевна – профессионал, ко-
торая помимо руководства 
отделом ведёт большую мето-
дическую работу с бухгалтер-
ским сообществом округа по 
ведению бюджетного учёта и 
отчётности. Сотрудники дан-
ного отдела: Лариса Горожа-
нина, Ольга Орлова, Светлана 
Воробьёва и Елена Бровкина яв-
ляются грамотными, ответ-
ственными специалистами, ко-
торые умеют анализировать 
и отстаивать свои убеждения. 

Юридическим сопровожде-
нием работы Финуправления 
занимается Ольга Гарбар, 
обслуживание программного 
обеспечения и компьютерной 
техники Финуправления осу-
ществляет Сергей Бельков. 
Эти специалисты обладают 
высоким профессиональным 
уровнем, которые не только 
выполняют свои функции в 
Финансовом управлении, но и 
помогают в решении вопро-
сов бюджетным учреждениям 
городского округа. Делопроиз-
водство Финуправления ведёт 
Лидия Михайловна Скареднова, 
у которой все документы нахо-
дятся в идеальном порядке. 

Практически все члены друж-
ного коллектива Финуправления 
награждены Почётными гра-
мотами Министерства финан-
сов Свердловской области, 
управляющего Горнозаводским 
управленческим округом, гла-
вы Верхнесалдинского город-
ского округа, главы админи-
страции Верхнесалдинского 
городского округа. Сотрудники 
Финуправления едины во мне-
нии, что слаженный коллектив 
– заслуга Надежды Николаевны 
Богдановой, которая руководи-
ла Финансовым управлением на 
протяжении последних 25 лет, 
отмечена множественными на-
градами и поощрениями, на-
граждена знаком «Отличник фи-
нансовой работы».

В преддверии празднова-
ния 100-летия Министерства 
финансов Свердловской об-
ласти руководство Минфина 
начало подготовку создания 
книги о финансовых органах 
Свердловской области. Кол-
лектив Финансового управле-
ния Верхней Салды и его ве-
тераны также будут отмечены 
в данной книге. Это дань ува-
жения отличным показателям 
качества работы финоргана 
нашего муниципалитета, кото-
рый по результатам прошлого 
года оказался в числе призё-
ров конкурса «Лучшее муници-
пальное образование Сверд-
ловской области по качеству 
управления финансами». 

По результатам оценки на-
правлений определена ком-
плексная оценка качества 
управления муниципальными 
финансами Верхнесалдинско-
го городского округа по итогам 
2017 года и в соответствии с 
полученными результатами на-
шему округу присвоена I сте-
пень качества. В связи с этим 
в бюджете Верхнесалдинского 
городского округа на 2019 год 
предусмотрены дополнитель-
ные расходы.

Сложный, но интересный 
разговор получился у нас со 
Светланой Полковенковой. Мы 
прощаемся, а Светлана Васи-
льевна уже берёт в руки теле-
фонную трубку – на связи гла-
ва, ведь завтра специалисты 
Финансового управления едут 
в Екатеринбург на комиссию по 
рассмотрению предложений 
Верхнесалдинского городско-
го округа по исходным данным 
для расчёта межбюджетных 
трансфертов на 2019 год и пла-
новый период 2020-2021 годы. 
Пожелаем им лёгкой дороги и 
удачи, потому что их удача – 
залог нашего с вами уютного, 
счастливого, достойного про-
живания в родном городе.

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным 
технологиям 

и взаимодействию со СМИ

Сотрудницы Финансового управления Татьяна Калентьева, Ольга Ширяева, Людмила Измоденова 
готовят обоснования для защиты бюджета-2019

ВАШИ ПРАВА 
СОБЛЮДАЮТСЯ? 

В среду на этой неделе, 
10 октября, с рабочим ви-
зитом в Верхнесалдинском 
городском округе побы-
вала Татьяна Мерзлякова, 
уполномоченный по пра-
вам человека в Свердлов-
ской области. 

Татьяна Георгиевна про-
верила условия нахождения 
задержанных в изоляторе 
временного содержания, ра-
ботающего в верхнесалдин-
ском Межмуниципальном от-
деле полиции. 

Познакомилась с коллек-
тивами сотрудников Соци-
ально-реабилитационных 
центров для несовершен-
нолетних, узнала, насколько 
здесь уютно и комфортно 
детям и подросткам. Уполно-
моченный по правам чело-
века с интересом отнеслась 
к информации об успехах 
учеников школы-интерната 
«Юные спасатели МЧС». Та-
тьяна Мерзлякова положи-
тельно оценила эффектив-
ность программы обучения и 
проведения досуга будущих 
спасателей. 

Традиционно для подоб-
ных визитов был организо-
ван и приём граждан, после 
которого Татьяна Георгиевна 
охотно пообщалась с журна-
листами салдинских средств 
массовой информации. 

Возможностью задать 
вопросы уполномоченно-
му по правам человека, а 
в прошлом нашей коллеге 
– журналисту Татьяне Мерз-
ляковой, воспользовались 
и корреспонденты пресс-
службы ВСМПО. 

Подробности об этом об-
щении, о вопросах, поднятых 
Татьяной Георгиевной и о тех, 
с которыми к ней обратились 
наши земляки – в следующем 
номере «Новатора». 

ВНИМАНИЕ
18 октября в 

17.30 во Дворце 
культуры имени 
Агаркова состо-
ится презентация 
Уральского клини-
ческого лечебно-ре-
абилитационного 
центра.

Врачи ортопе-
ды-травматологи, 
гинекологи и уро-
логи познакомят 
горожан с широким 
спектром диагно-
стической, амбу-
латорной, стаци-
онарной помощи 
Центра и ответят 
на вопросы.
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29 сентября ушла из жизни Галина 
Сергеевна Андреева. Ещё один чело-
век, который стоял у истоков ураль-
ского титана. Сколько угодно можно 
говорить себе, что время не щадит 
никого, что «все там будем», но легче 
почему-то не становится.

В период становления титановой от-
расли в СССР Галина Сергеевна стала 
одним из первых дипломированных 
специалистов по титану. Её дипломная 
работа «Исследование сплавов титана 
с марганцем» готовилась на нашем за-
воде с января по июнь 1957 года, когда 
активно развернулись опытно-про-
мышленные работы в этом направле-
нии. 

Для неё, как для большинства мо-
лодых специалистов тех лет, было осо-
бенно характерно чётко выраженное 
стремление состояться. Состояться как 
специалист, как личность. Разные по ха-
рактеру, воспитанию, в этом они были 
похожи. Их круг общения определялся 
сферой общих интересов. А они были 
чрезвычайно обширны! Помимо со-
вершенствования профессиональных 
знаний, охватывали поэзию, живопись 
в самом широком диапазоне. Не чуж-
ды были ребятам современные веяния 
в музыке и моде. Их влекло всё неиз-
веданное. По счастью, таким оказался 
титан. И весь юношеский пыл, задор, 
страсть познания нового реализовыва-
лись в этом металле. 

После отличной защиты диплома 
Галина Сергеевна вернулась в Салду, 
работала в опытно-эксперименталь-
ном, плавильном цехах, центральной 
исследовательской лаборатории... Её 
наставниками были личности неорди-
нарные: будущие член-коррреспондент 
АН СССР Владимир Добаткин, доктора 
технических наук Николай Аношкин, 
Владислав Тетюхин и другие. Со мно-
гими довелось тесно сотрудничать в 
дальнейшем, а с одним из «столпов» ме-
таллургии титана, Александром Леони-
довичем Андреевым, навсегда связать 
свою жизнь. 

Поэтому, наверное, говорить о Гали-
не Сергеевне только как об авторитет-
ном специалисте в области титановых 
исследований, кандидате технических 
наук, учёном секретаре института, заве-
дующей лабораторией металлографии 
и механических испытаний инженерно-
го экспериментально-исследователь-
ского центра ВНИИЭТО было бы непра-
вильно.

Вчерашние студенты, будущие кан-
дидаты, доктора технических наук – они 
были сильны правдой и верой. Прав-
дой своего отношения к жизни и ис-
кренней верой в будущее. Такой была 
Галина Сергеевна. Таким был её муж – 
Александр Леонидович. Как ни громко 
звучит, но, по большому счёту их тоже 
свёл титан. Первые шаги семейной 
жизни совпали с первыми шагами ос-
воения титана в Салде. Их отношения, 
удивительно трогательные, мало кто 
мог оставить без внимания. На золотую 
свадьбу Александр Леонидович, дабы 
не добавлять излишнего пафоса в это 
и без того знаковое событие, адресуя 
строки «шустрокрылой Галочке», полу-
шутливо написал: 

Жить нам рядышком друг с другом, 
Богом сведенным супругам, 

было так непросто 
По причине разницы 

непомерной роста. 
Опираться на моё плечо 

ты не могла физически. 
Опирался на твоё я автоматически. 
Тем не менее, полсотни лет 

 прошли мы нога в ногу, 
И попутно на стезе 

натворили много. 
Видя нас со стороны, 

завидовали люди, 
Но за содеянное нами 

Господь нас не осудит. 
За дарованную нам 

совместную дорогу 
Возглашаю от души: «Слава Богу!» 

Не раз и не два он возвращался в 
прошлое, ко дню первой их встречи: 

Ворвалась в жизнь мою бедовую
С той роковой 

дипломной практикой.
Явилась мне звездой сверхновою.
И недоступною галактикой...

Галина Сергеевна озаряла жизнь не 
только Александра Леонидовича. Все, 
кто имел счастье быть знакомым с ней, 
нёс в себе её свет. Прекрасная жена, 
мать, любящая бабушка... С какой лю-
бовью она рассказывала о семейных 
встречах! И это – при внешней строго-
сти, «крутом нраве», проявлявшемся 
при малейших признаках неорганизо-
ванности или разгильдяйства. 

У неё вызывала чувство какого-то не-
доумения скоротечность времени, что 
она последние годы оказалась самой 
старшей и в своём семействе, и в семье 
сестры. В разговоре часто мелькало: 

«Вы не представляете, как долго я живу. 
Как мамонт, наверное...». Произносилось 
это с грустным смехом. При том, что это 
был человек редкого жизнелюбия и оп-
тимизма. Наши не столь уж частые встре-
чи и телефонные разговоры каждый раз 
начинались и заканчивались воспомина-
ниями о Салде, о заводе, о людях. 

Далеко не всегда оценки событий, 
которые она давала уже с высоты про-
житых лет, совпадали с мнением боль-
шинства. Галину Сергеевну это мало 
смущало. Она всегда имела свою точку 
зрения и, если требовалось, последова-
тельно и твёрдо её отстаивала. Именно 
поэтому с каждым годом всё более ве-
сомыми для нас становились её сужде-
ния, как одного из ярких представите-
лей начала титановой эпохи.

Сколько их было, молодых специ-
алистов, которые начинали тогда свою 
трудовую биографию в Салде! И как бы 
она ни складывалась, все сходятся во 
мнении, что старт был хорош! Кто-то 
остался, кто-то уехал. Но для последних 
этот отъезд, как нам кажется, был про-
сто одним из способов вернуться. И они 
возвращались. Иногда реально, чаще 
мысленно, прокручивая минувшие со-
бытия в формате «а что было бы, если». 
Но история не терпит сослагательного 
наклонения...

И пусть это покажется кому-то узко, 
но для нас они останутся ребятами, ко-
торым чуть за двадцать: серьёзными и 
смешливыми, всякими... Как на фото-
графиях в семейных альбомах и музей-
ных экспозициях, на страницах книг, в 
памяти. 

Аркадий ЕЖОВ,
руководитель 

музейно-выставочного центра 
ВСМПО

СЛОВО ВОСЛЕД

Шустрокрылой Галочке.  
Первой и единственной

2017 год. Галина Сергеевна прислала это фото в «Новатор» 
с поздравлениями в честь 60-летия титанового слитка

1957 год. Такой Галина приехала в Верхнюю Салду
после отличной защиты диплома в МАТИ

«Новатор» № 7 
от 17 февраля 2017 года 

Это была середина января 
1957 года. Выплавили! Ура! Ура кри-
чали все, но не Галя. Её титан как 
металл ВТ1 не интересовал вообще 
никак. Ей нужны были сплавы с мар-
ганцем от 1 до 8%, чтобы начать ра-
боту над дипломным проектом: по-
лучить слитки с марганцем и изучить 
свойства полученного металла. 

– Только в апреле мы получили пер-
вые слитки с 1 и 2% марганца , – вспо-
минала Галина Сергеевна. – Но для 
моей дипломной работы было недо-
статочно просто выплавить сли-
ток. Надо было отковать металл в 
пруток, провести макроисследова-
ние, определить механические свой-
ства, изучить микроструктуру, про-
вести термообработку. А готовых 
методик нет. Печи не приспособле-
ны, в стадии доработки. Как полу-
чить, брать образцы, чем их резать, 
понятия не имели... 

Но победили, додумались. До 8%, 
правда, не дошли. Не знали тогда 
ничего об аргонной плавке. В ходу 
те сплавы, выплавленные в процес-
се работы над дипломным проек-
том одной студентки, кстати сказать, 
были долго. 

Все плавильщики выдохнули, ког-
да, наконец, Галя получила то, что 
хотела и ушла работать с металлом в 
Центральную исследовательскую ла-
бораторию. Работала, корпела днями 
и ночами. Защитилась в конце июня 
1957 года на оценку – кто бы сомне-
вался – отлично! Сроки оценили? 
Представили, как быстро развива-
лось производство? 
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скала, песок речной, торф, 
навоз. Недорого. Доставка 
а/м КамАЗ 13 т, скидки. Тел. 
9826739104

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9826170150

• Щебень (любой фр.), 
отсев горный, шлаковый, 
песок (любой), бут, галька 
речная, ПГС, глина, скала, 
керамзит, пушонка (от 10 т), 
земля, торф, перегной, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 13 т. 
Вывоз мусора. Скидки. Тел.: 
9678598133

• Навоз коровий, кон-
ский, куриный. Доставка а/м 
ГАЗель. Дрова колотые. Тел.: 
9530435598, 9041667112

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Навоз, дрова колотые. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125

• Навоз, куриный помёт в 
мешках и валом. Доставка а/м 
Урал, ГАЗель. Тел. 9089244109

• Помёт куриный с опи-
лом, валом и в мешках. Тел. 
9502035136

• Коляска детская «Нитро», 
зима-лето, цв. салатовый, сост. 
хор., 8 т. 200 руб., торг. Тел.: 
9527335122, 9028705902

• Картофель, недорого, Р. 
Молодёжи, 29. Тел. 9041762023

• Брусника, 150 руб./л; 
клюква 150 руб./л, минимальн. 
заказ 10 л.Тел. 9122025538

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Сено в руло-
нах. Возможна доставка. Тел. 
9049840033

• Отдам в добрые руки 
котёнка, возраст 2 мес., окрас 
чёрно-белый, к еде и туа-
лету приучен. Тел.: 5-24-17, 
9090260039, 9090261388

• Отдадим в заботливые 
руки трёх котят, возраст 2 
мес., очень красивые. Сейчас 
они находятся на улице. Тел.: 
9043872107, 9530511293

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-
ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Организация и прове-
дение свадеб, юбилеев. 
Эмоционально, ярко, инди-
видуально. Новые програм-
мы. Тел. 9527402481

• Ремонт компьютеров и но-
утбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бес-
платно. Тел. 9506419062

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка 
интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 

• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 
вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
м2, баня, погреб, летн. водо-
провод, земля приватизиров., 
3 теплицы (поликарб.), хоз. по-
стройки. Тел. 9086356256

• Дом благоустроенный, 
у реки, 2 эт., 126 м2, 4 комн., 
с/у, газов. отоплен., с/п, баня, 
гараж, или обмен на 2-комн. 
кв. с вашей доплатой. Тел.: 
9041620453, 9043845027

• Дом, Медведево, неболь-
шой, баня, теплица, огор. 11,6 
сот., ухожен, с докум. Тел.: 
9292183813, 9024460310

• Коттедж, Никитино, благо-
устроенный, 3 комн., 1 млн 500 
т. руб. Тел. 9022755701, Костя

• Гараж, Н. Салда, Победы. 
Тел. 9221711150

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, погреб, с/я. Тел. 
9089262897

• Гараж, Районная, цена при 
осмотре. Тел. 9221591341

• Срочно! Земельный уча-
сток, 7 сот. Тел. 9089017938

• Участок 55 в к/с № 3. Тел. 
9502090006

• Участок в к/с «Строитель-1» 
(№ 12). Тел. 9097062532

• Участок в к/с № 4, домик 
дощатый, нов. баня, кессон, са-
женцы, парковка для а/м. Тел. 
9506376583

• Участок в к/с 
«Строитель-1», домик, 3 тепли-
цы, 5 сот. Тел. 9502017167

• Участок в к/с № 5, домик с 
погребом, туалет, теплица, пло-
дово-ягодные насаждения, до-
кум. готовы. Тел.: 9502043700, 
9502079355

• Участок в к/с № 5, 
Яблочная, 245, цена при осмо-
тре. Тел.: 5-66-02, 9221259160

• Участок в к/с № 18, 
Центральная (недалеко от сто-
рожа), 7 сот., домик, 2 теплицы. 
Тел. 9506339332

• Участок в к/с № 5, тёплый 
дом, беседка, теплица, стоянка 
для а/м. Тел. 9090116810

• DAEWOO Nexsia, 12 г., 51 т. 
км. Тел. 9041762023

• KIA Rio, 11 г., чёрный, 45 т. 
км, 1 хоз., кондиц., сост. Хор., 
450 т. руб. Тел. 9527335122

• ТРАКТОР Т-40 АМ, двухос-
ная телега, сост. отличн., 210 т. 
руб. Тел. 9090105560

• Дрова берёзовые, коло-
тые и чурками. Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ. Тел. 9533879161

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Доска обрезная: 50, 40, 25 
мм; отходы древесные с до-
ставкой, опил. Тел. 9043874852

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Опил валом и в мешках. 
Тел. 9536041161

• Отсев, щебень горный, 
шлаковый, всех фракций, 
бут, скала, песок штукатур-
ный, песок речной, смесь 
для заливки полов. Торф. 
Земля. Доставка а/м КамАЗ 
10-13 тонн. Недорого. 
Пенсионерам скидки. Тел. 
9122298110

• Щебень, отсев горный, 
шлаковый, любой фракции, 
песок штукатурный, бут, 

и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655

• Рефераты, курсовые, 
дипломные, гуманитарные. 
Нормоконтроль, антиплаги-
ат, гарантийное обслужива-
ние (замечания исправляем 
бесплатно). Тел. 9090161815

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Ванны. Акриловое по-
крытие ванн, 100% каче-
ство, срок службы 15 лет. 
Приспособлено к темпе-
ратуре воды. Одобрено 
Минздравом. Тел. 
9220303113 с 10.00 до 20.00

• Сантехработы любой 
сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-
сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619

• Перманентный маки-
яж (татуаж) бровей, губ. 
Профессиональный макияж, 
окрашивание бровей. Тел. 
9122278873, Мария

• Вывоз мусора тракторной 
телегой. Возможно оставить те-
легу на сутки. Тел. 9090105560

• Бесплатный вывоз старой 
бытовой техники, газовых плит, 
батарей и др. металлолома. 
Очистка гаражей и дворов от 
металлолома. Тел. 9045464984

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
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ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

• Дом благоустроенный, 
2 эт., 126 м2, на 2-комн. или 
1-комн. кв. с вашей доплатой. 
Тел.: 9041620453, 9043845027

• Комната, 21,1 м2, ремонт, 
с/п, подполье. Тел. 9678539758

• Малосемейка, Воронова, 
12/2, 30 м2, 4 эт., 900 т. руб. Тел. 
9045443468

• 1-комн. кв., Энгельса, 73, 
5 эт., б/б, после ремонта. Тел. 
9221511657

• 1-комн. кв., Воронова, 4, 
5 эт., 30 м2, с/п, ост/б, радиа-
торы и счётчики новые. Тел. 
9089224972

• 1-комн. кв., Н. Салда, 
Ленина, 2 (дом деревян., 2-эт.), 
ц/отоплен., кухня, печь, рядом 
остановка, магазины, возмо-
жен мат. капитал, рассмотрим 
варианты, 500 т. руб., хор. торг. 
Тел. 9221711150

• 1-комн. кв., 31,1 м2, 2 эт., 
б/б, запад, возможен обмен на 
2-комн. или 3-комн. кв. в р-не 
шк. № 2 или шк. № 6, не выше 3 
эт. Тел. 9049857621

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.), возможен материн-
ский капитал. Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., Энгельса, 36, 
32,2 м2, хор. рем. (переделана 
на 2 комн.), кухон. гарнитур, 1 
млн 200 т. руб. Тел. 9041666363

• 1-комн. кв., Пролетарская, 
1, 30,7 м2, 3 эт., с/б, без рем., тё-
плая. Тел. 9117257088

• 2-комн. кв., 48,8 м2, 1 эт., 
можно под магазин или офис. 
Тел. 9676378517

• Срочно! 2-комн. кв., 
К. Маркса, 15, 38,7 м2, 3 эт., 
комн. изолиров., с/б (обшит 
пласт.), с/п, сейф-дверь, счёт-
чики воды. Тел.: 9049808514, 
9506381483

• 2-комн. кв., Энгельса, 
99/4, 47,9 м2, 1 млн 550 т. руб., 
торг. Тел. 9502056825

• 2-комн. кв., Устинова, 
15/1, улучшен. планир., 51,2 м2, 
4 эт., 16/12/8, тёплая, окна на 
разные стор., тихий двор, пар-
ковка, рядом д/сад, школа, маг., 
бассейн. Тел. 9028784659

• 2-комн. кв., Воронова, 4, 
5 эт., 40 м2, с/б. Тел. 9222200824

• 2-комн. кв., Н. Салда, 
Луначарского, 147. Тел. 
9097054723, Оксана

• 2-комн. кв., К. Маркса, 13, 
кирпичн. дом, 48 м2, 1 эт., с ме-
белью, торг. Тел.: 9533854918, 
9961301968

• 3-комн. кв., Воронова, 10, 
3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
1, 1 эт., 58,5 м2, без рем., счётчи-
ки воды, двухтарифн. на эл-во. 
Тел. 9321197747

• 3-комн. кв., 63 м2, 2 эт., 
тёплая, кап. ремонт дома, вы-
сокие потолки, недорого, или 
сдам в аренду. Тел. 9090259844

• Дом, Котовского, 59 (50 м 
от пруда), газ, скваж., уч. 12 сот. 
Тел.: 9045412786, 9058060430, 
9502083893

• Дом, Басьяновский, жи-
лой, рубленый, на фундаменте. 
Тел. 9041690412

• Дом, Володарского, 91, 
уч. 5 сот., посадки; гараж, р-н 
Чернушки, 6 х 5, недорого. Тел. 
9086387591

домов и коттеджей. Устрой-
ство септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потолки. 
Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Опытная бригада вы-
полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822

• Ремонт «под ключ»: стро-
ительство домов и коттед-
жей, внутренняя и внешняя 
отделка любых помещений, 
ремонт квартир и офисов. 
Сайдинг (фасадные работы). 
Тел. 9533861276

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, лами-
нат, шпаклёвка, штукатур-
ка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строи-
тельных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Качественно и надёжно! 
Ремонт домов, квартир, офи-
сов. Штукатурно-малярные ра-
боты, полы и укладка наполь-
ных покрытий, декоративная 
штукатурка, гипсокартон, вос-
становление и демонтаж стен, 
перепланировка, кафель и т.д. 
Тел. 9002071881

• Построим дом, баню, га-
раж.  Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж, демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены; заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыши, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел.: 9058039906, 
9965933932

• Бригада строителей вы-
полнит любые виды ремонт-
но-отделочных работ. Ремонт 
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15 т. руб.; сторож, график 1/1, 
2/2, з/п от 15 т. руб. Требования: 
опыт работы приветствуется 
(при желании научим сами!), 
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное пита-
ние, возможность. Обращаться 
по адресу: Верхняя Салда, 
Сабурова 1, тел. 8(34345)6-25-
69. Доставка сотрудников, жи-
вущих в г. Нижний Тагил, до ра-
бочего места и обратно

• Отдел пряжи из маг. 
«Юбилейный» переехал в ТЦ 
«Райт». Приглашаем за покуп-
ками

• Доступна консультация 
на дому детского невролога 
и психиатра для детей разно-
го возраста (с рождения и до 
18 лет). Тел. 9028758309 

•  Если вы в отчаянии от пьян-
ства близкого человека, вы мо-
жете найти помощь в группе 
«Ал-Анон». Для родственников 
и друзей алкоголиков. Аноним-
но. Бесплатно. Выход есть! Для 
получения информации обра-
щайтесь по адресу: Воронова, 
9. Вторник с 17.30, четверг с 
18.00. Или по тел. 9506349885

• Водитель категории «Е». 
Тел. 9630526914

• Транспортная компания 
приглашает к взаимовыгод-
ному сотрудничеству водите-
лей на своём а/м от 1,5 т. Тел. 
9826600067

• Гражданские и военные 
управленцы, з/п до 60 т. руб. и 
выше. Тел. 9538209561

• Продавец в мага-
зин «Мир меха и кожи», 
Воронова, 1. Тел. 9221772750

• Продавец-консультант, 
з/п от 20 – 35 т. руб., график 2/2 
( с 10.00 до 21.00). Обязанности: 
консультирование и продажи в 
розничном магазине; выпол-
нение планов, выкладка, при-
ём товара; работа с базой 1С 
(обучение). Требования: жела-
ние работать и зарабатывать; 
опрятность, грамотная речь, 
чёткая дикция. Опыт продаж 
промышленных товаров при-
ветствуется. Тел. 9041737857

• В организацию «Клининг» 
требуются: уборщик произ-
водственных и служебных 
помещений, график 5/2, 1/1, 
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ВНИМАНИЕ

ТРЕБУЮТСЯ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

квартир, офисов, коттеджей с 
ноля «под ключ». Электрика, 
сантехника, печи-ками-
ны. Работают русские. Тел. 
9655187854

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533861450

• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 
область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• ГАЗель-тент, 4,2 м, длин-
номер. Квартирные, офисные, 
складские, дачные переезды. 
Вывоз мусора на свалку. Вывоз 
металла бесплатно. Опытные 
грузчики. Недорого. Тел. 
9617777854

• ГАЗель-тент, 4,2 м, В. 
Салда, Н. Салда, область, квар-
тирн. переезд, перевозка круп-
ногабаритн.,  длинномерн. 
груза до 6 м. Услуги грузчиков. 
Вывоз мусора на гор. полигон. 
Тел. 9530031565, без выходных 
и праздников

2/2, з/п от 15 т. руб.; мойщик 
посуды, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 15 т. руб.; подсобный 
рабочий, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 16 т. ру. Требования: на-
личие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное пита-
ние. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова 1, тел. 
8(34345)6-25-69

• В организацию «Фабрика 
вкуса» требуются: повар, 
график 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 
16 т. руб.; кондитер, график 
5/2, 1/1, 2/2, з/п от 17 т. руб. 
Требования: опыт работы или 
профессиональное образо-
вание, наличие санитарной 
книжки. Возможность прохож-
дения оплачиваемой стажи-
ровки  с обучением и после-
дующим трудоустройством. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Нижний 
Тагил, до рабочего места и об-
ратно. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова 1, тел. 
8(34345)6-25-69

• В организацию 

«Изысканный вкус» требуются: 
буфетчик, график 5/2, 2/2, з/п 
от 18 т. руб.; электромеханик, 
график 5/2; кассир, график 5/2, 
2/2, з/п от 16 т. руб. Требования: 
опыт работы или професси-
ональное образование, на-
личие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Нижний 
Тагил, до рабочего места и об-
ратно. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова 1, тел. 
8(34345)6-25-69

• В организацию «ВкусоФФ» 
требуются: бармен, график 
2/2, з/п от 20 т. руб.; официант, 
график 2/2, з/п от 20 т. руб.; по-
вар, график 5/2, 2/2, з/п от 22 
т. руб.; кондитер, график 5/2, 
1/1, 2/2, з/п от 18 т. руб.; прода-
вец, график 5/2, з/п от 20 т. руб.; 
оператор ЭВМ, график 5/2, 2/2, 
з/п от 15 т. руб.; уборщик про-
изводственных и служебных 
помещений, график 5/2, 2/2, 
з/п от 15т. руб.; мойщик посу-
ды, график 5/2, 2/2, з/п от 15 
т. руб.; подсобный рабочий 
(фасовщик), график 1/1, з/п от 

Поздравляем юбиляров октября!
С юбилейным Днём рождения поздравляем наших ветеранов:

Поздравляем с 85-ЛЕТИЕМ:
Евгению Михайловну АВДЮКОВУ
Зинаиду Александровну БОРОВУ

Александру Фёдоровну ВОЛЖАНИНУ
Геннадия Ильича ВЫБОРНОВА

Марию Андреевну ПОСТНИКОВУ
Алевтину Алексеевну ПОСТЫЛЯКОВУ

Поздравляем с 90-ЛЕТИЕМ:
Муллахмета Лутфиевича АХУНОВА

Нину Алексеевну КИРИЛЮК
Надежду Филипповну КОЛОБОВУ

Анну Архиповну МОСЕЕВУ
Зинаиду Михайловну ОЛЕШКЕВИЧ

Афанасию Николаевну ПЛОТНИКОВУ
Валентину Александровну СОБОЛЕВУ

Анну Ивановну СТЕПАНОВУ
Клавдию Фёдоровну ТИМОФЕЕВУ

Поздравляем с 95-ЛЕТИЕМ:
Александру Фёдоровну
                                       ШЕМЯКИНУ

Поздравляем с 96-ЛЕТИЕМ:
Михаила Адамовича ШУГАЕВА

Поздравляем с 100-ЛЕТИЕМ:
Веру Матвеевну БОРИСОВУ

Управление Пенсионного фонда РФ 
в городе Верхней Салде (межрайонное)

Благодарим Вас, уважаемые ветераны, за ваш трудовой вклад в развитие нашего города!
Желаем Вам крепкого здоровья, душевной молодости, благополучия, взаимопонимания и 

заботы ваших родных и близких!

РЕМОНТ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

И БЫТОВОЙ 
ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 
89002144045

ТЕЛЕФОНЫ
для рекламодателей:

6-00-87, 6-25-23
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Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных 
ИЩЕТ ЗАБОТЛИВЫХ ХОЗЯЕВ 
для милых котят, котов и 
кошек, а также щенков.

Все животные прошли 
ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию 
и стерилизацию. 

Желающих приобрести 
«живую игрушку» просьба 

не обращаться. 

А для готовых помочь 
телефоны: 

952-74-20-146, 
904-54-26-096

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

16 ОКТЯБРЯ

БЛАГОДАРИМ
Благодарим Валерия Николаевича Байбару, Татья-

ну Николаевну Ефремову, коллег и близких, оказав-
ших помощь и моральную поддержку в похоронах 
Валентины Кузьминичны ТИТОВОЙ.

Дети, сестра, брат

ВСПОМНИМ
12 октября исполнится полгода, как ушёл из жиз-

ни наш любимый папочка Владимир Прокопьевич 
ЛОМОВ. Светлая память о любящем и заботливом 
муже, отце и дедушке навсегда останется в сердцах 
его близких людей. Прошу вспомнить о нём добрым 
словом всех, кто его знал и кто работал с ним в 6-м 
и 29 цехах.  

Дочь Наталья

Ответы на сканворд 
от 4 октября

УВАЖАЕМЫЕ САЛДИНЦЫ!
Согласно плану мероприятий в рамках месячника Гражданской обо-

роны, утверждённому главой Верхнесалдинского городского округа 
Михаилом Савченко, 17 и 24 октября в 11 часов 30 минут в 
Верхней Салде пройдёт комплексная техническая проверка систем 
оповещения с включением электросирен. 

Просим население во время звучания электросирен не прерывать 
своих занятий и работ.

Администрация 
Верхнесалдинского городского округа
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Маршрут № 1 
Народная Стройка – Малый Мыс – кол/сад 

№ 5
Народная Стройка: 08.10; 17.10 
Кол/сад № 5: 08.40; 17.40

Маршрут № 2 
Торговый центр – Народная Стройка 

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.30; 07.00; 07.15; 08.00; 08.20; 

09.05; 09.25; 09.45; 10.00; 10.20; 10.45; 11.00; 11.25; 
11.50; 12.40; 13.00; 13.20; 13.45; 14.05; 14.25; 14.50; 
15.15; 15.45; 16.45; 17.40; 18.05; 18.25; 19.10; 20.10

Народная Стройка: 06.50; 07.20; 07.45; 08.25; 08.45; 
09.30; 09.50; 10.10; 10.25; 10.45; 11.10; 11.25; 11.50; 
12.20; 13.05; 13.25; 13.50; 14.10; 14.30; 14.55; 15.15; 
15.40; 16.10; 17.10; 18.10; 18.30; 18.50; 19.35; 20.35

Маршрут № 2 
Торговый центр – Народная Стройка 

(выходные дни)
Торговый центр: 07.00; 07.15; 08.20; 09.20; 10.00; 

10.20; 11.00; 11.25; 11.50; 12.45; 13.20; 14.00; 14.35; 
15.15; 15.45; 16.50; 18.05; 18.25; 19.10; 20.10 

Народная Стройка: 07.20; 07.45; 08.45; 09.45; 
10.25; 10.45; 11.25; 11.50; 12.20; 13.10; 13.50; 14.25; 
14.55; 15.40; 16.10; 17.20; 18.30; 18.50; 19.35; 20.35

Маршрут № 3 
Торговый центр – Народная Стройка 

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.40; 07.40; 08.45; 12.20; 16.20; 

17.15
Народная Стройка: 07.05; 08.10; 09.15; 12.45; 

16.45; 17.45

Маршрут № 3 
Торговый центр – Народная Стройка 

(выходные дни)
Торговый центр: 07.40; 08.45; 12.20; 16.20; 17.15 
Народная Стройка: 08.10; 09.15; 12.45; 16.45; 

17.45

Маршрут № 5
Торговый центр – кол/сад № 12

Торговый центр: 06.25; 07.30; 08.35; 09.35 (до сада 
№ 12); 10.35; 11.35; 12.05 (до сада № 12); 13.30; 14.15 (до 
сада № 12); 16.05; 17.30; 18.35; 19.30 (рабочие дни) 

Совхоз: 07.00; 08.00; 09.05; 10.25; 11.05; 12.05; 
13.00; 14.00; 15.10; 16.35; 18.00; 19.05; 20.00 (рабо-
чие дни)

Кол/сад № 12: 10.15; 12.50; 15.00

Маршрут № 6 
Торговый центр – цех № 21

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.20; 06.50; 07.20; 15.00; 19.20
Цех № 21: 08.25; 16.25; 20.25 

Маршрут № 6 
Торговый центр – цех № 21

(выходные и праздничные дни)
Торговый центр: 06.50; 07.20; 15.00; 19.20 
Цех № 21: 08.25; 16.25; 20.20

Маршрут № 9 
Торговый центр – Малый Мыс – кол/сад № 5

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.30; 06.50; 07.25; 08.00; 08.25; 

08.55; 09.30; 09.55 (до сада); 10.30; 11.00; 11.30; 
12.15; 13.15; 13.45; 14.15; 14.45 (до сада); 15.30; 

16.10; 16.10; 16.30; 17.05; 17.30; 18.00; 18.30; 19.10; 
20.40

Малый Мыс: 06.50 (через Центральную про-
ходную; Восточную проходную); 07.10 (через 
Центральную проходную); 08.00; 08.25; 09.00; 
09.30; 10.00; 10.30; 11.00; 11.30; 12.00; 12.45; 13.45; 
14.45; 15.20; 16.00; 16.30; 17.00; 17.30; 18.00; 18.30; 
19.00; 19.35; 21.00

Кол/сад № 5: 10.25; 15.15

Маршрут № 9 
Торговый центр – Малый Мыс – кол/сад № 5

(выходные и праздничные дни)
Торговый центр: 06.30; 07.25; 08.25; 09.30 (до 

сада); 10.30 (до кладбища); 11.30 (до кладбища); 
12.15; 13.15; 14.15 (до сада); 15.30; 16.10; 17.05; 
18.00; 19.00; 20.40

Малый Мыс: 06.50 (через Центральную про-
ходную; Восточную проходную); 08.00; 09.00; 
10.05; 11.05; 12.05; 12.45; 14.50; 16.00; 16.30; 17.30; 
18.30; 19.30; 21.00

Кол/сад № 5: 10.00; 14.45
Кладбище: 11.00; 12.00

Маршрут № 11 
Торговый центр – Лесная

Торговый центр: 06.40; 07.40; 08.45; 09.45; 11.30; 
12.30; 13.30; 14.25; 16.40; 17.40; 18.45

Лесная (УВЗ): 07.05; 08.05; 09.10; 10.10; 11.55; 
13.00; 14.00; 14.45; 17.05; 18.05; 19.05

Маршрут № 102 
Верхняя Салда – Никитино

Торговый центр: 06.10; 08.55; 12.30; 17.00 
Никитино: 06.55; 09.40; 13.20; 17.45

РАСПИСАНИЕ
движения автобусов городских маршрутов с 8 октября по 15 апреля
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На 88-м году жизни скон-
чался Почётный гражданин 
Верхней Салды Леонид Не-
веров. 

«Девочка с ласточками», ме-
мориал салдинцам, погибшим 
в годы Великой Отечественной 
войны, памятник, увековечив-
ший ратные подвиги заводчан 
в годы войны и многие другие 
скульптурные композиции ста-
ли неотъемлемой частью об-
раза Верхней Салды. Все они 
были созданы скульптором 
Леонидом НЕВЕРОВЫМ, По-
чётным гражданином нашего 
города. Города, который на 
этой неделе простился с Лео-
нидом Ефимовичем, чей зем-
ной путь завершился 8 октября 
2018 года. 

Родом из села Аромашка Ре-
жевского района, он переехал 
в Верхнюю Салду и здесь жил, 
творил, создавал чудесные 
вещи и делал наш город кра-
сивым и не похожим на другие 
подобные территории. 

Одной из основных тем в 
творчестве скульптора была 
история Руси и поклонение 
воинам русским. Его работы 
всем нам понятны, от них ис-
ходит тепло и чувствуется, что 
в каждую автор вложил частич-
ку своей души. Души доброй и 
очень светлой. Однажды, давая 
интервью «Новатору», Леонид 
Ефимович вспомнил, что даже 
в страшные голодные военные 
годы находилось место для ра-
дости и счастья. Вместе с эва-
куированными из Ленинграда 
ребятишками, с которыми под-
ружился Леонид, они создали 
кукольный театр. Короткими 
зимними вечерами собира-
лись вместе, чтобы разыгры-
вать придуманные сценки или 
послушать удивительные рас-
сказы взрослых ленинградцев 
о далёком и прекрасном горо-
де на Неве. О его архитектуре, 
музеях и искусстве. В этот го-
род Леонид влюбился заочно и 
поклялся, что обязательно по-
знакомится с ним, чего бы это 
ни стоило. 

И это знакомство состоя-
лось. Правда, до этого была 
учёба в Нижнетагильском ху-
дожественном училище, служ-
ба в армии и работа учителем 
в школе посёлка Басьяновский. 
Четверо учеников Неверова 
поступили в разные учебные 
заведения художественного 
профиля – один в Москву в Су-
риковское, а трое в Мухинское. 
За ними последовал и Леонид 
Ефимович, поступив, как он го-
ворил, в «Мухинку». 

К тому времени у него уже 
была семья и росли двое сы-
новей. И всё же он отправился 
в северную столицу, где на эк-

заменах в Ленинградском выс-
шем художественном училище 
имени Мухиной отлично сдал 
вступительные экзамены. 

После окончания высшего 
училища Неверову предложи-
ли остаться в нём преподавате-
лем. Предложение было очень 
заманчивым, но в далёком 
уральском посёлке жила его 
семья. А ещё сдерживало сло-
во, которое он дал Гавриилу 
Агаркову. Дело было так...

В последний год учёбы, бу-
дучи на практике в посёлке Ба-
сьяновский, Леонид Неверов 
в качестве аттестационного 
проекта создал скульптурную 
композицию, посвящённую Ве-
ликой Отечественной войне, 
под названием «Эстафета по-
колений». Её увидел Валерий 
Иванович Комельских, кото-
рый был в то время третьим 
секретарём горкома партии, 
и предложил познакомить 
скульптора с Агарковым.

Гавриил Дмитриевич сразу 
взял быка за рога: «Чем наме-
рены заняться в будущем? А 
не хотите у нас в Салде пора-
ботать? Город растёт, есть, где 

развернуться, ваша специаль-
ность нам очень пригодится».

Именно Агарков поставил 
перед Неверовым задачу соз-
дать символ завода. Но в те 
времена информация о том, 
чем занимается верхнесал-
динское предприятие, не афи-
шировалась. Так появилась 
«Девочка с ласточками», как 
символ юности, стремления к 
росту, к новым высотам, а её 
ласточки – быстрокрылые пти-
цы, такие же лёгкие и стреми-
тельные, как наш салдинский 
титан. 

Вслед за этой скульптурной 
композицией, которая быстро 
стала визитной карточкой го-
рода, были созданы и другие 
памятники, хорошо известные 
салдинцам. Много больших 
и малых работ вошли в твор-
ческое наследие Леонида Не-
верова. Трудолюбивый и це-
леустремлённый, с искрой в 
сердце, он никогда не мог си-
деть без дела. Завершив рабо-
ту на ВСМПО, он ещё несколь-
ко лет преподавал в городской 
школе искусств. И практически 
до последних дней своих ча-

стенько брался за инструмен-
ты. Последней его работой стал 
портрет Лермонтова, который 
скульптор создал к 200-летию 
поэта из своего любимого ма-
териала – кедра. 

В 1995 году Леониду Неве-
рову было присвоено звание 
Почётного гражданина Верх-
ней Салды. Получая свидетель-
ство о звании, Леонид Ефимо-
вич сказал: «Пусть год от года 
Салда становится красивее, 
пусть богатеет и делается всё 
привлекательнее для людей. 
Чтобы молодёжь оставалась в 
родном городе и трудилась на 
его благо». 

Сегодня эти слова звучат как 
завещание и наказ молодым 
поколениям салдинцев, для ко-
торых он создал рукотворный 
памятник мечте, красоте и 
счастью. Его «Девочка с ла-
сточками», соединив разные 
поколения горожан, останется 
на столетия памятником и ему 
– талантливому, умному, интел-
лигентному Неверову. Вечная 
память Леониду Ефимовичу. 
Светлая память и наша великая 
благодарность. 

Он памятник 
себе воздвиг

СЛОВО ВОСЛЕД

КРЕДИТ – ВРЕДНАЯ 
ПРИВЫЧКА

В Свердловской обла-
сти задолженность граж-
дан перед банками растёт 
ускоренными темпами. 
Анализ данных, предостав-
ленных экспертами Банка 
России, показал, что с на-
чала 2018 года объём за-
долженности физических 
лиц перед банками увели-
чился на 9,2% и составил 
13,25 триллиона рублей. 
Для сравнения: за тот же 
период 2017 года рост со-
ставил только 3,5%. 

В Свердловской области 
этот показатель особенно 
высок. Средняя кредитная 
задолженность одной семьи 
составляет почти 240 000 ру-
блей, что составляет почти 
четверть от среднего годово-
го дохода семьи. 

По официальной статисти-
ке Банка России, доля про-
сроченной задолженности 
по стране в целом снижается, 
но, как пояснили эксперты, 
достигается этот показатель 
скорее перекредитованием, 
а не закрытием кредитов. 

Низкий уровень просро-
ченной задолженности, ко-
торый сегодня показывает 
статистика Банка России – это 
технический показатель. По-
тому что граждане де-юре из-
бегают просрочки через пере-
кредитование, а кредиторы 
быстро избавляются от плохой 
просрочки, переуступая право 
требования коллекторским 
агентствам. Эти два фактора не 
показывают реального состоя-
ния проблемных займов. Кос-
венным подтверждением тому 
являются опубликованные на 
днях данные Федеральной 
службы судебных приставов 
о более чем двух триллионах 
рублей долгов физлиц перед 
банками, которые находятся 
на взыскании. 

Стоит также отметить, что 
серьёзно растут самые до-
рогие кредиты – наличными. 
Средний размер выданно-
го кредита вырос на 41% к 
прошлому году и составил 
172 тысячи рублей. В то вре-
мя как и сами банкиры стали 
«щедрее»: средний лимит по 
карте увеличился за год на 
28%: с 56 000 до 72 000 рублей. 

Пользование кредитами – 
привычка, с которой крайне 
трудно бороться. А большин-
ство и не считает нужным бо-
роться. В результате семьи с 
доходами ниже среднего рас-
кручивают маховик рознично-
го кредитования, становятся 
самыми массовыми клиента-
ми и одновременно повыша-
ют уязвимость своего семей-
ного бюджета. По российской 
практике этот маятник раскру-
чивается в среднем пять-семь 
лет, так что, если считать от-
правной точкой 2016-й, когда 
экономика начала восстанав-
ливаться, проблемы нас могут 
ждать в 2021-2023 годах. Если, 
конечно, раньше не случится 
чего-то, что выбьет экономику 
из колеи. 

ЗНАЙ!
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ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

ПЕРЕДОВИКИ
ПРОИЗВОДСТВА

Стахановское движение – одна из 
форм соревнования в Советском Со-
юзе. Родоначальником выступил Алек-
сей Стаханов. В ночь с 30 на 31 августа 
1935 года его усилиями за одну смену 
было вырублено 102 тонны угля. Такая 
продуктивность превысила норму в 
14 раз. За этот трудовой подвиг Алек-
сей Стаханов был награждён орденом 
Ленина, а в 1970 году ему присвоили 
звание Героя Социалистического труда.

Стахановское движение было снача-
ла подхвачено шахтёрами. Газеты пе-
стрили заголовками об очередных по-
бедах. Наперегонки доили коров, шили 
одежду, солили огурцы, варили сталь. 

Александр Бусыгин – кузнец Горьков-
ского автомобильного завода, за смену 
выковал 966 коленчатых валов. Норма 
на тот момент составляла 675 единиц. 

Иван Гудов, фрезеровщик с Москов-
ского завода имени Орджоникидзе, 
перевыполнил суточную норму более 
чем в четыре раза. Однофамилицы Ев-
докия и Мария Виноградовы достигли 
стахановских рекордов в области тек-
стильной промышленности. Им удава-
лось обслуживать одновременно по 
100 станков.

ТРУЖЕНИКИ
Прасковья Ангелина в 16 лет стала 

первой девушкой, освоившей ремесло 
тракториста. Когда ей было всего лишь 
пять, она подрабатывала пастухом. А 
через несколько лет уже трудилась в 
шахте подсобной рабочей. С ранних 
пор будущую рекордсменку влекло к 
технике и различным механизмам. И 
когда в деревне появился первый трак-
тор, Ангелина не могла остаться равно-
душной. Она блестяще окончила курсы 
механизаторов и начала трудиться на 
полях. 

Через несколько лет Ангелина воз-
главила и первую женскую бригаду 
трактористок. В первой же пахоте де-
вушкам удалось перевыполнить план в 
два раза. Кроме того, они не допустили 
ни одного простоя техники за этот пе-
риод. Хотя тогда советское сельское 
хозяйство переживало далеко не луч-
шие времена. Ощущался существенный 
недостаток запчастей и топлива. Также 
ещё не были сформированы ремонт-
ные бригады.

Земляки удивлялись её исключи-
тельной энергии. Так, в 1938 году она 
решила обратиться ко всем советским 
труженицам и вышла к ним с призывом: 
«100 000 подруг – на трактор!». Вско-

ре этому примеру последовали не сто 
тысяч советских женщин, а в два раза 
больше.

Ангелина воспитала четверых детей. 
Причём один из них – приёмный. Она 
приняла своего племянника в семью, 
когда от него отказалась родная мать.

Первые два ребёнка, Света и Вале-
ра, появились на свет до войны. Млад-
шая же дочь родилась уже в 1942 году. 
Прасковья назвала девочку Сталиной в 
честь лидера советского государства. В 
семье её звали просто Сталочкой.

А вообще, уже к 1937 году стаханов-
ское движение захватило примерно 
22% работников сельского хозяйства. 
В свою очередь, это привело к необык-
новенным результатам. Рост произво-
дительности труда повысился на 82%, 
а прирост промышленной продукции 
увеличился на 79%.

ТЫСЯЧНИКИ
В годы войны из стахановского дви-

жения выделились новые виды дости-
жений. В первую очередь – это тысяч-
ники. Первым из них стал фрезеровщик 
«Уралвагонзавода» Дмитрий Босых. Ему 
удалось выполнить норму на 1 480%. В 
1942 году он был награждён Сталинской 
премией за высокопроизводительные 
методы обработки металла с помощью 
усовершенствованных им приспосо-
блений и правильного подбора фрез.

Вообще, тысячники – это те, кто вы-
полняет норму не менее чем в 1 000%. 
И, несмотря на такие цифры, этих лю-
дей было действительно много. Именно 
на них держалось чуть ли не всё произ-
водство.

СКОРОСТНИКИ
Помимо тысячников, были ещё и ско-

ростники – это те, кто выставлял самые 
минимальные сроки для выполнения 
тех или иных норм. 

К таким относились Мухаммед Зин-
нуров, Нурулла Базетов, Александр 
Чалков, которые считались настоящи-
ми мастерами в области скоростной 
плавки металла. Новатор производства 
в машиностроении, токарь Виталий Се-
минский также отличился в скоростной 
работе с металлом. 

Всё это вылилось в то, что, несмотря 
на тяжелейшие условия, производи-
тельность труда в годы Великой Отече-
ственной войны повысилась на 121%.

ГЕРОИ ВОЙНЫ
Молодёжная подпольная органи-

зация «Молодая гвардия» была сфор-

мирована в Краснодоне сразу после 
оккупации немецкими войсками. В 
неё вошли как опытные военные, 
которые оказались далеко от основ-
ных частей, так и местные молодые 
люди. «Молодая гвардия» насчиты-
вала 110 юношей и девушек. Самому 
младшему участнику подполья было 
14 лет. Молодогвардейцы выпуска-
ли листовки и совершали диверсии. 
Однажды они вывели из строя ма-
стерскую по ремонту танков, сожгли 
немецкую Биржу труда, где храни-
лись списки людей, которых немцы 
планировали вывезти в Германию на 
принудительные работы. Они осво-
бождали военнопленных, перерезали 
телефонные провода, нападали на не-
мецкие автомашины, отбили у врагов 
стадо в 500 голов и разогнали его по 
ближайшим хуторам и посёлкам.

Самые известные участники – такие 
герои-комсомольцы, как Сергей Тюле-
нин, Любовь Шевцова, Олег Кошевой, 
Василий Левашов, Ульяна Громова.

Имя героини-комсомолки Зои Кос-
модемьянской в СССР стало символом 
борьбы с фашизмом. О подвиге юной 
партизанки страна узнала из рассказа 
«Таня» военного корреспондента Петра 
Лидова, который был опубликован в га-
зете «Правда» в январе 1942 года. 

Наташа Ковшова и Мария Поливано-
ва. Девушки-снайперы, «работавшие» в 
паре. В августе 1942 года попали в окру-
жение в районе Старой Руссы на Севе-
ро-Западном фронте и взорвали себя 
вместе с солдатами противника. Звание 
Героев Советского Союза комсомолкам 
было присвоено посмертно.

Гуля Королёва. В 1941 году муж Ко-
ролёвой ушёл на фронт и погиб. Оста-
вив в тылу новорождённого сына, 
мужественная девушка отправилась 
воевать. В 1942 году под Сталинградом 
она вынесла с поля битвы 50 раненых 
бойцов, заменила убитого командира и 
была смертельно ранена.

ПОКОРИТЕЛИ ЦЕЛИНЫ
В 1954-1960 годах тысячи комсо-

мольцев-добровольцев бросили на ос-
воение целинных земель в Казахстане, 
Поволжье, на Урале, Дальнем Востоке 
и в Сибири. Только за первый год моло-
дые ребята без подготовки, без жилья 
и «удобств» распахали 13 миллионов 
гектаров считавшихся бесплодными зе-
мель!

В 1956 году в степи был выращен 
богатейший урожай: вместо обещан-
ных 600 миллионов государству сдали 
1 миллиард пудов зерна», – писал в кни-
ге «Целина» Леонид Брежнев.

СТРОИТЕЛИ 
Многие и сейчас помнят, когда на всю 

страну гремели великие стройки. Стро-
или магистрали, каналы, станции, водо-
хранилища. На эту тему проводились 
различные мероприятия и классные 
часы, а сколько было написано пре-
красных песен! Юноши и девушки меч-
тали, как, окончив школу, они поедут 
работать на одну из строек и найдут там 
свою любовь и судьбу.

В 1974 году строительство «супердо-
роги» в Восточной Сибири было объ-
явлено главной комсомольской строй-
кой. Комсомольцы при «негласной» 
поддержке заключённых построили 
4 324 километра железнодорожного 
полотна. Некоторые города в Сибири 
полностью построены комсомольцами.

Ярко проявился новаторский дух мо-
лодых рабочих, инженеров, техников. 
Комсомольцы Генрих Борткевич, Павел 
Быков, Серафима Котова, Мария Вол-
кова и многие другие, сочетая в своей 
работе отличное умение и инженерную 
мысль, смело ломали устаревшие тех-
нические нормы. Они боролись за по-
вышение производительности труда, 
экономию материалов, снижение се-
бестоимости и выпуск сверхплановой 
продукции.

ГЛАВНОЕ – ЗАХОТЕТЬ!

Валентина Гаганова стала инициато-
ром движения за переход передовиков 
производства на отстающие участки, 
чтобы поднять их до уровня передовых. 
Её почин получил в СССР широкое рас-
пространение. 

В 1959 году во время своего июнь-
ского выступления на пленуме ЦК КПСС 
она говорила: «Нам удалось доказать, 
что нет плохих машин, плохих бригад и 
участков. Плохо там, где плохо работа-
ют люди, где низкая квалификация, где 
не организован как следует труд, где 
низок уровень трудовой дисциплины. 
Мне кажется, рабочие наши поняли, что 
отстающие могут стать передовыми, 
если сами того захотят, если вовремя и 
хорошо им помогут более сильные то-
варищи».

Именно такие люди, как Валенти-
на Гаганова и миллионы других, по-
настоящему строили коммунизм. Они 
заражали людей своим трепетным от-
ношением к труду, и люди шли за ними. 
Это отношение к труду и было подлин-
ной ценностью в Советском Союзе.

Как искренне любили, 
как верили в себя!

Большинство бывших комсомольцев вспоминают годы, связанные с 
ВЛКСМ – Всесоюзным Ленинским Коммунистическим Союзом Молодёжи – 
как лучшее время своей жизни. Не было опыта, не хватало знаний, но зато 
было много энтузиазма, энергии, сил и молодого задора. 

Изучали трактор, боролись за ликвидацию неграмотности, устраивали ве-
чера отдыха, организовывали спортивные игры и развлечения, проводили 
воскресники по озеленению улиц, огораживали палисадники, следили за тем, 
чтобы «враги» не расхищали колхозное добро, охраняли урожай, брали шеф-
ство над молодняком колхозных ферм и ещё много чем занимались первые 
комсомольцы.
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***
1917 год. Октябрьская ре-

волюция. В Нижней и Верхней 
Салде Советская власть бес-
кровно утвердилась 27-28 ок-
тября 1917 года, раньше многих 
волостей Урала. К этому перио-
ду здесь уже действо-вали по-
литические партии, а в Верхней 
Салде ещё и Союз рабочей мо-
лодёжи. Им руководил Михаил 
Рукавишников, участник пер-
вой мировой войны. 

В начале октября 1917 года 
на общем собрании Союза ра-
бочей молодёжи было принято 
решение о смене названия на 
«Социалистический союз моло-
дёжи», утверждены Устав и про-
грамма, избран новый комитет. 
Председателем стал Пётр Фёдо-
рович Пичугин – машинист па-
рового локомотива прокатного 
цеха металлургического завода. 

Судьбы большинства чле-
нов первого Социалистическо-
го Союза рабочей молодёжи 
(ССРМ) сложились трагично. 
Пётр Пичугин и его друг Добро-
тин были ранены в бою в райо-
не Нижнетагильского вокзала, 
оказались отрезанными от 
своей части и вынуждены были 
возвратиться в Салду, выданы 
предателями и расстреляны. 
Алексей Иванович Царегород-
цев, член ССРМ с 1918 года, до-
броволец Красной армии, по-
гиб от рук белогвардейцев на 
станции Чусовая. 

***
Военных действий на терри-

тории Нижнесалдинской воло-
сти непосредственно не было, 
но рядом с Салдой бои шли 
кровопролитные. Противосто-
яние достигло особого накала 
к лету 1918 года. По обе сто-
роны баррикад разделились 
семьи, сословия, родные и 
близкие. Боль, кровь, людские 
потери, крушение устоявшего-
ся быта, – всё это сопровожда-
ло гражданскую войну. 

В июле 1918 года в Екатерин-
бурге были расстреляны импе-
ратор Николай II и его семья, 
а в августе 1918 года теракты 
были совершены против 
В.И. Ленина и многих других 
видных государственных дея-
телей. В этих драматических ус-
ловиях 29 октября 1918 года на 
первом Всероссийском съезде 
союзов рабочей и крестьян-
ской молодёжи был образован 
Российский Коммунистиче-
ский Союз молодёжи. 

Цели ставились глобаль-
ные, но также рассматрива-
лись и текущие моменты. Са-
мой важной в то время была 
задача защитить Отечество, 
потушить пожар граждан-
ской войны. Точное число по-
гибших в гражданской войне 
салдинцев, членов Союза 
рабочей молодёжи и Социа-

листического союза рабочей 
молодёжи, членов Россий-
ского Коммунистического Со-
юза молодёжи, большевиков 
и сочувствующих, вставших на 
сторону Советской власти, не 
установлено, но точно извест-
но, что все они выдержали же-
стокие бои, страшные потери, 
горечь эвакуации и отступле-
ний, отчаянные атаки, но всё-
таки смогли победить.

В июле 1919 года Красная ар-
мия в результате упорных боёв 
разгромила белогвардейские 
войска и освободила Урал. 

***
С середины 1922 года приём 

в комсомол активизировался. 
Домой возвращались фронто-
вики, поступали новые заявле-
ния от молодёжи. 

В 1922 году стали созда-
ваться рабфаки. По путёвкам 
комсомола туда посылались 
лучшие юноши и девушки из 
рабочих семей. Практически 
все они стали учёными, препо-
давателями, крупными хозяй-
ственными руководителями.

В августе 1923 года комсо-
мольцы провели торжествен-
ное собрание РКСМ по случаю 
IV годовщины салдинского ком-
сомола. Об этом свидетельству-
ет документ, где М.Н. Туранов от 
волкома РКП(б) отмечает заслу-
ги салдинских комсомольцев 
перед революцией. «Теперь мы 
имеем крепкую организацию, 
которая из своих рядов напра-
вила лучших в вузы, сейчас мы 
получили классных специали-
стов для Советской Республики. 
Комсомольцы готовят хорошую 
смену для старших товарищей». 
В 1923 году комсомольцами и 
молодёжью также было орга-
низовано много субботников 
по благоустройству посёлков, 
уборке урожая».

В июле 1924 года Российско-
му Коммунистическому Союзу 
Молодёжи (РКСМ) было присво-
ено имя В.И. Ленина. Комсомол 
стал называться РЛКСМ – Рос-
сийский Ленинский Коммуни-
стический Союз Молодёжи.

1924 год был ознаменован 
несколькими важными собы-

тиями: в Верхней Салде про-
шла частичная модернизация 
металлургического завода, и в 
1924-1925 годах завод достиг 
довоенного уровня производ-
ства. После консервации начал 
работать Нижнесалдинский за-
вод. Это, безусловно, повлияло 
на моральное состояние лю-
дей, вселило уверенность в бу-
дущем, дало салдинцам работу. 
Комсомольцы обоих заводов 
участвовали в восстановлении 
предприятий. 

1924 год памятен и тем, что 
буквально изменил жизнь де-
тей. По решению бюро райко-
ма партии и райкома комсомо-
ла в Нижней и Верхней Салде 
развернулась работа по созда-
нию пионерской организации.

***
Мирная жизнь позволила 

укрепить комсомол, улучшить 
социально-политическую об-
становку. Стране были нужны 
рабочие кадры, поэтому вна-
чале при крупных предпри-
ятиях по постановлению Со-
юза металлистов России стали 
создаваться школы фабрично-
заводского ученичества (ФЗУ), 
ставшие формой технической 
и классовой подготовки про-
летариата. В ФЗУ принимались 
в основном подростки из рабо-
чих семей.

Рабочие места – забота ком-
сомола на протяжении всех 
двадцатых годов, поэтому план 
строительства в Верхней Салде 
Уральского завода металло-
конструкций и мостов – «Сталь-
мост» – был с воодушевлением 
встречен в Нижнесалдинском 
районе. Начало строительства 
пришлось на 1929 год.

***
Легендарные тридцатые. 

Они укрепили жизнестойкость 
страны, заложили фундамент 
будущей Победы. В конце 20-х 
годов были свёрстаны пла-
ны первой пятилетки 1928-
1932 годов. Основной целью 
было: в исключительно корот-
кие сроки превратить СССР из 
аграрной страны в индустри-
альную. Предстояло сделать 

огромный рывок вперёд, глав-
ным образом, в металлургии. 

Комсомольская организа-
ция росла не только количе-
ственно (к декабрю 1930 года 
она насчитывала 500 членов 
ВЛКСМ), но и качественно. На 
стройку и завод приходили 
кадры из школ стройуч, ФЗУ, 
вузов. В 1930 году стали соз-
даваться комсомольско-моло-
дёжные бригады. А к 1932 году 
на стройке было уже больше 
20 таких бригад, в которых ра-
ботало 500 человек.

В 1931 году на стройку на-
чали прибывать группы слеса-
рей-монтажников, токарей, ин-
струментальщиков. В декабре 
стало поступать оборудова-
ние. Работы по монтажу велись 
ударными темпами. 

Оборудование заводской 
лаборатории было смонти-
ровано за два месяца. В мае 
1932 года она вступила в строй. 
В январе 1933-го на заводе 
были прокатаны первые слит-
ки. В 1938 году заводом было 
произведено свыше 15 тысяч 
тонн продукции, в 1939-м – 
почти 22 тысячи тонн; в 1940-м 
– 27 тысяч тонн.

В 1933 году началось стро-
ительство Басьяновского тор-
фопредприятия, которое на 
тот момент называлось «Ба-
сьяновскторфострой». Первый 
промышленный торф был дан 
в 1936 году.

Строились в 30-е годы не 
только заводы, но и новый быт. 
Общественно-политическая 
жизнь людей в это время была 
отмечена проявлением новых 
тенденций в области культуры, 
образования, отношения к ре-
лигии. 

В 1930 году постановлени-
ем ЦК ВКП(б) и Совнаркома в 
стране ввели обязательное 
начальное образование, были 
созданы фонды всеобуча. К 
1941 году в Нижнесалдинском 
районе функционировало 
38 школ, в том числе средних 
– пять, семилетних – три. В них 
обучалось 8 200 человек. Рабо-
тало 289 учителей.

Одним из самых значитель-
ных общественно-политиче-

ских событий 30-х годов была 
коллективизация. Следует от-
метить, что она прошла в рай-
оне быстрее, чем намечалось 
сверху «директивно». Возмож-
но, потому, что коллективные 
формы труда на салдинской 
земле уже существовали. Не-
которые товарищества ещё в 
1927 году смогли сообща за-
купить сельскохозяйственную 
технику. К октябрю 1928 года 
в районе имелось 14 коопе-
ративов и товариществ по 
совместной обработке земли. 
6 февраля 1930 года в Салде 
прошла первая конференция 
районных колхозов.

В середине 30-х годов нача-
лись чёрные страницы истории 
нашего государства, которые 
потрясают своей чудовищной 
несправедливостью и безза-
конием. Тысячи невинно погу-
бленных судеб. Уничтожение 
самых талантливых людей, 
крупных руководителей, вое-
начальников, коммунистов и 
комсомольцев. Пик репрессий 
пришёлся на 1937-1938 годы. 
В течение только этих двух 
лет управлением НКВД по 
Свердловской области было 
возбуждено 14 885 дел, по 
которым было привлечено 
45 823 человека, из которых 
19 410 расстреляны.

***
Ритм индустриализации был 

очень высок, поэтому в 1939-
1940 годах комсомольцы всё 
активнее участвуют в работе 
своих предприятий. Все 30-е 
годы, особенно в конце их, на-
равне с выполнением плана 
пятилеток, во главу угла работы 
комсомольских организаций 
была поставлена спортивная и 
военная подготовка. Это было 
время, когда каждый молодой 
человек гордился оборонным 
значком, успехами в сдаче 
норм ГТО. В самой атмосфере 
тех лет было стремление мо-
лодёжи знать и уметь больше, 
стать сильными, выносливыми, 
готовыми к труду и обороне.

И вскоре полученные на-
выки пригодились. 30 ноября 
1939 года началась советско-
финская война. На войну ушли 
молодые, спортивные, вынос-
ливые, опытные лыжники и 
настоящие патриоты Родины. 
Уральцы и сибиряки состав-
ляли значительную часть при-
зывников. 

По сей день нет докумен-
тально подтверждённых еди-
ных данных о размерах потерь 
с обеих сторон. И всё-таки со-
ветские войска смогли одолеть 
эту, казалось бы, непреодоли-
мую преграду, дорого заплатив 
за победу. 

Продолжение в следую-
щем номере. 

КОМСОМОЛУ – 100 ЛЕТ 

«Я убеждён, когда придёт столетье, а может, через 200-300 лет,
Потомки и отметят, и приветят наш комсомол, его лучистый свет»

Ало Ходжаев 

Это стихотворение написано 10 лет 
назад, в честь 90-летия Всесоюзного Ком-
мунистического Союза Молодёжи. Оно 
открывает книгу, которая совсем скоро – 
29 октября – увидит свет. 

Авторы-составители книги – Ольга Цепе-
лева, Людмила Воронина, Олег Журавлёв, 
Владимир Касьянов – перелопатили горы до-
кументов, нашли сотни фотографий, работали 
в музеях и архивах Свердловской области, 

записывали воспоминания салдинских ком-
сомольцев. Они сами когда-то были в рядах 
самых активных комсомольцев и сохранили 
комсомол не только в памяти, но и в душе. 

Сегодня, когда книгу «По зову сердца» пе-
чатают, фальцуют, сшивают в типографии, мы 
предлагаем читателям познакомиться с вы-
держками из нового издания. 

По зову сердца.
Первые шаги
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150 МИЛЛИОНОВ ТОНН – 
В ОТХОДЫ 

А КАК ЖЕ ЧАСТНЫЙ СЕКТОР? 
Вывоз мусора из частно-

го сектора – это наибольшая 
проблема для всех региональных 
операторов. До сего времени в боль-
шинстве сельских территорий такой 
услуги вообще не было. Законодатель-
ство наконец-то изменилось и пред-
полагает разные варианты: установку 
площадок с контейнерами или бун-
керами (хотя это проблематично из-
за отсутствия свободных земельных 
участков), либо мешочный сбор (рас-
пространение пакетов среди населе-
ния и их подворовой сбор). 

НЕ БУДЕТ ЛИ 
ДВОЙНЫХ КВИТАНЦИЙ?

Журналисты выразили обеспоко-
енность: не появятся ли с приходом 
регионального оператора двойные 
квитанции? То есть счёт за одну и ту 
же услугу выставит и Управляющая 
компания, и региональный оператор. 
«Это исключено!» – заверило руко-
водство «Рифея». Федеральный закон 
провёл демаркационную линию: с на-
чала работы регионального операто-
ра все ранее заключённые договоры 
считаются расторгнутыми. 

КАК ВЫБРОСИТЬ ДИВАН?
Выбросить пакет с мусором в спе-

циальный контейнер – с этим в нашем 
городе проблем нет. А если нужно изба-
виться от старой мебели или бытовой 
техники? Вообще-то крупногабаритный 
мусор включён в понятие ТКО и его 
вывоз входит в плату. То есть дополни-
тельно за это платить не нужно. 

Есть понимание, как большую вещь 
утилизировать в сельской местности. 
Там вывоз таких отходов будет органи-
зован по заявкам: достаточно позво-
нить по единому номеру и сообщить 
адрес. Однако это касается только того 
крупногабарита, который образовался 
в жилищах: старые диваны, холодиль-
ники, стиральные машины... К строи-
тельному мусору это не относится.  

А ЧТО СО СВАЛКАМИ?
Законодательством определён чёт-

кий алгоритм борьбы с несанкциониро-
ванными свалками. Региональный опе-
ратор будет следить за их появлением. 
Порядок такой: собственнику участка, 
на котором появилась свалка, направля-
ется уведомление с требованием убрать 
её в течение месяца. Если собственник 
не выполняет требование, то регио-
нальный оператор сам ликвидирует 
мусор, при этом затраты предъявляет 
собственнику участка. Если это муници-
пальная земля, то расходы лягут на пле-
чи муниципального бюджета. 

ЧТО В ИТОГЕ?
Информации на пресс-конференции 

прозвучало много, но и немало вопро-
сов осталось без ответов. Единственное, 
что понятно: с 1 ноября за обращение с 
отходами будут платить все, а некоторые 
ещё и не по разу. Закон изменился, нам 
остаётся его соблюдать. Мы все – про-
изводители отходов, отвечать за утили-
зацию которых теперь будет компания 
от «Рифея». Станет ли чище? Гадать не 
будем. Поживём, увидим.

Ольга ПРИЙМАКОВА

КОММУНАЛКА

Вот уж не думала, что буду по-
чтальоном. Но когда предложили 
доставлять подписчикам «Нова-
тор», почему-то согласилась. Говорю 
«почему-то», потому что дел у меня 
всегда много, и я не маюсь вопросом, 
чем бы занять себя в свободное вре-
мя. 

Моя карьера доставщика началась 
солнечным январским утром. Сложила 
я свои 40 газет и пошла. Думаю, сейчас 
быстренько разнесу... Ага, сейчас. Две 
улицы частного сектора! Иду со шпар-
галкой, радуюсь, что погода хорошая 
и можно без варежек. И тут же ворчу: 
дома подписчиков так «равномер-
но» разбросаны, что обе улицы нужно 
пройти от первого до последнего дома. 
А это от «Больничного» до пруда. В об-
щем, справилась за три часа. Нормаль-
но, думаю, ходить полезно. 

В следующий четверг настрой был 
уже не таким радостным. Газету раз-
носила после своего рабочего дня. На 
улице темно, адреса ещё не выучила 
(думала, и не запомню никогда в жизни 
«свои» дома). Ящики не везде есть. А в 
каких-то домах они такие, что с первого 
раза газету не положишь. Куда-то наш 
32-полосный «Новатор» еле втиски-
вается (и худеть он, между прочим, не 
собирается). Из каких-то просто выва-
ливается: кладёшь его сверху, а он, тя-
жёленький, хлипкую нижнюю заслонку 
открывает. И перед каждым домом ва-
режки надо снять. Пальцы окоченели. 
Но зато немного изменила маршрут: 
поняла, что необязательно проходить 
сначала одну улицу от начала до конца, 
а потом другую. Можно параллельно по 
обеим раскладывать. Работа сократи-
лась на полчаса. 

Вскоре я запомнила все свои адреса, 
даже в каком доме какой ящик. Пооб-
щалась с некоторыми подписчиками. 
Самой первой была бабушка, пригро-
зившая мне: «Не надо мне вашу ерунду 
засовывать!». Я опешила: «Вы же сами 
выписали!». «Никакое «Здоровье» я не 

выписывала. Что я, больная, что ли? Там 
один обман». Показываю ей, что при-
несла не обман. «А, это давай, давай», 
– улыбается. 

С ещё одной бабулей познакоми-
лась. Она отметала от дома снег. Ма-
хонькая, сгорбленная. «Ой, спасибо, 
спасибо. А конфетку я тебе и не припас-
ла». Частенько теперь поджидает меня 
на лавочке то с конфеткой, а то просто 
с ласковым словом. Спросит, далеко ль 
мне ещё идти, а то пожалеет, вспомнив 
непогоду на прошлой неделе: «Ой, да 
как же ты в дождь-то?». Я же в свою оче-
редь обязательно поблагодарю её за 
красоту: такие красивые цветы она вы-
ращивает, просто загляденье. 

Мои пешие еженедельные походы 
закончились с началом велосезона. Ве-
лик сократил время на целый час. Как-
то в жаркий денёк подъезжаю к дому, а 
там хозяин. И давай меня нахваливать: 
«Ух ты, какая у нас почтальонка! На-
стоящая, на велосипеде!». Но прошло 
несколько недель. Иду я такая пешком 
(не знаю, почему не на велосипеде), 
а он во дворе стоит. Смотрит на меня 
вопросительно: «Что вы хотели?». «Я ж 
вам газету «Новатор» принесла». «А где 
наша почтальонка?». А я и не знаю, что 
ответить. Без велосипеда не узнал. В от-
пуске, говорю. 

Кстати, про отпуск. Приходилось 
мне заменять своих коллег, уезжавших 
летом. Поняла, что мои километры – 
намного комфортнее. Меня в моём 
частном секторе ни одна собака не об-
лаяла. В одном доме только две строгие 
охранницы, задолго предупреждать 
начинают, что они тут главные. Хозяин 
дома, несколько раз встречая меня у 
калитки, объяснил, что они вообще-то 
добрые, но хлеб свой отрабатывают. А 
что отрабатывает собачонка, живущая в 
подъезде одного из домов на улице Ме-
таллургов? Я даже зайти туда не смогла 
– кидается. Как газету до ящика доста-
вить? Только рискуя здоровьем. А тут 
подъезд закрыт – опять, как до ящика 

добраться? А попадёшь в дом, так ещё 
квест надо решить: к какой квартире ка-
кой ящик относится: номеров нет. А раз 
напоролась на пьяных товарищей. На 
подоконнике расположились, огурчик, 
бутылочка. Предложили быть третьей. 
Ой, ой. 

В общем, мои улицы мне как-то бли-
же, хоть и не такие компактные, как 
участки с многоквартирными домами. 
Тут уж точно знаешь, куда газету класть. 
Впрочем, и у меня были инциденты. 
Прихожу к дому, а его... снесли. Да, но-
вый строить собрались. 

Или встречает меня подписчица и 
предъявляет претензию, мол, три не-
дели газеты нет. Как так, думаю, у меня 
ни разу не оставалось лишних экзем-
пляров. Могла, конечно, мимо пройти. 
Было такое раз, пропустила дом, но ког-
да в рюкзаке осталась одинокая газета, 
напрягла память и вспомнила, в какой 
дом не положила. По особой примете 
вспомнила: хозяева почтовый ящик по-
красили, и у него верхняя крышка при-
липла и не открывалась, мне приходи-
лось через нижнюю класть. Вернулась, 
доставила. А на следующей неделе и 
ящик разлепился. 

А что с бабушкой делать, не знаю. У 
неё не ящик – щель в воротах, точно 
никто не вытащит. Я ей показываю, как 
газету опускаю, она смотрит, и вдруг 
как давай охать. Оказывается, во дворе 
сын сложил дрова как раз в районе по-
чтовой щели, и теперь газеты падали не 
на пол, а застревали между стеной и по-
ленницей. Так и отыскали «Новатор» за 
целый месяц. 

Сколько интересных случаев было 
на моих девяти «новаторских» кило-
метрах. И каждый четверг я, доставляя 
«Новатор», хочу отдать его в руки под-
писчику. Он обязательно мне скажет 
«Спасибо», а я буду знать, что не зря 
каждый четверг прохожу 13 тысяч ша-
гов. 

Ольга АНДРЕЕВА 

Про мои девять 
«новаторских» километров6
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Сэлфи

ШАХМАТЫ 
С ЗАВЯЗАННЫМИ ГЛАЗАМИ

Порядок 
в буквенных рядах
Для социального педагога Детско-

юношеского центра Юлии Ларши-
ной понятие «красиво писать» – не 
просто жизненный принцип, но и 
основной вид деятельности. Она – 
каллиграф-преподаватель, который 
каждый день учит искусству письма. 

– Доктор, а Вы умеете хранить вра-
чебную тайну?

– Конечно, посмотрите на мой по-
черк!

Говорят, если врач выписал вам ре-
цепт чётким и понятным почерком, 
будьте осторожны – возможно, это не 
врач. Мы с удовольствием шутим на 
эту тему, но вот если наш ребёнок пи-
шет как курица лапой, это для нас про-
блема. 

Работая в оздоровительном лаге-
ре «Лесная сказка», Юля заметила, что 
нынешние подростки, да и не только 
подростки, совершенно не умеют раз-
борчиво писать. Доходило до того, что 
вожатые или воспитатели, черкнув на 
листочке задание, через пару часов не 
могли разобрать ни словечка. 

– Буквы «танцуют»! А «н», «и», «к», 
«п» настолько похожи, что невозможно 
понять, какую из них имел в виду пишу-
щий. К сожалению, сами дети совер-
шенно не озабочены тем, что пишут 
коряво. За это же сейчас не ставят 
двойки! А у педагогов нет времени, что-
бы научить писать красиво. Помните 
старое доброе чистописание, которое 
по программе советских школ отра-
батывали с первого по третий класс? 
Сегодняшний первоклашка осваивает 
письмо за три месяца. И только с по-
мощью уроков каллиграфии можно сра-
жаться за чистоту в тетрадях и поря-
док в буквенных рядах. 

Осваивать технику красивописания 
Юлия рекомендует с пяти лет. Обучение 
начинается с подготовки рук. Размина-
ются кисти, чтобы ребёнок почувство-
вал свободу движения и смог сосредо-
точиться на выполнении задания. 

Изюминку в процесс вносят трена-
жёры-слоники «Топотуша», с помощью 
которых укрепляются мышцы пальцев. 
А весёлые игры – прогулки по поверхно-
сти, бег с препятствиями и пальчиковый 
твистр отлично развивают моторику. 

– Подготовив руку к письму, мы пере-
ходим к прописям. Самым маленьким 
моим ученикам пять лет, а самому 
старшему за 40. Пока я набираю только 
праворуких людей. В планах открытие 
групп для левшей. Для них существу-
ют специальные тренажёры, ручки и 
прописи. Если вашему ребёнку пять или 
шесть лет – самое время начать. Впо-
следствии изменить почерк так же не-
просто, как изменить характер. 

Всего за какой-то месяц и взросло-
му человеку по силам скорректировать 
почерк. Достаточно заниматься на тре-
нажёре по 10 минут в день и писать. За-
нятия каллиграфией не только коррек-
тируют почерк, но и учат писать быстрее, 
уменьшать напряжение руки, сопрово-
ждающее данный процесс, помогают 
развивать внимание и улучшать память.

– В конце года мы напишем отзывы 
и разместим образцы того, как мои 
подопечные писали до занятий и после 
курса. Дети, пришедшие заниматься в 
пять лет, к школе научатся быстро и 
красиво писать и бегло читать. 

На первых порах малыши пишут ка-
рандашом. Это учит их регулировать 
степень нажима, правильно располо-
жить руку и отработать написание со-
единений.

– Важно правильно разместить ка-
рандаш между большим и указатель-
ным пальцами. Средний палец поддер-
живает карандаш снизу. Безымянный 
и мизинец чуть прижаты к ладони. Ка-
рандаш должен быть трёхгранный или 
шестигранный. Круглые карандаши для 
малышей не подходят. 

Родителям педагог советует зани-
маться каллиграфией вместе с детьми. 
10 минут на тренажёре и столько же в 
прописи один раз в день дают хорошие 
результаты. 

Важно обращать внимание на то, как 
ребёнок пишет: водит ли он кончиками 
пальцев, рисует или двигает всей рукой 
до плеча? Если рисует, то это приводит 
к быстрому утомлению, и буквы получа-
ются разного размера и наклона. 

– В каллиграфии есть одно важное 
правило – не использовать запястье 
при письме. Строчные буквы мы пишем 
пальцами, для заглавных используем 
локоть и плечо. Попробуйте написать 
букву в воздухе – вы двигаете всей рукой 
– вот таким и должно быть письмо на 
бумаге. 

Почерк человека связан с движе-
нием, доведённым до автоматизма – 
здесь, как в спорте, невозможно чего-то 
достичь, если каждый день не трениро-
ваться. 

А ещё он напрямую зависит от харак-
тера. В Китае, например, при приёме на 
работу смотрят прежде всего не на то, 
какое у кандидата образование, а на то, 
как человек пишет.

– Прямо пишут люди с нормальной 
самооценкой и спокойной психикой. 
Если строки стремятся вверх, значит, 
их владелец оптимист по жизни. Если 
строки направлены вниз – пессимист. 
Сильный нажим характерен для энер-
гичных и целеустремлённых людей. 
Слабый – соответствует романти-
кам.

Каллиграфия, говорит Юля, это хоб-
би для души, прекрасное лекарство от 
стресса и таблетка от дурного настро-
ения. Недаром во времена Пушкина 
красивописанием ученики занимались 
по 18 часов в неделю, а на Востоке и се-
годня искусство каллиграфии ставят в 
один ряд с боевыми искусствами – как 
метод укрепления духа и путь самосо-
вершенствования.

Олеся САБИТОВА

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

БУМАЖНЫЙ 
ФУНДАМЕНТ ДОМА 

«Всю жизнь мечтала жить в 
своём доме. Но перед тем как на-
чинать всю эту строительную 
эпопею, которая растянется не на 
один год, хотелось бы узнать, что 
нужно учесть, какие документы 
оформить?»

Татьяна КУЗЬМИНА

О том, что нужно знать при строи-
тельстве дома, какие юридические и 
практические моменты стоит учесть, 
«Новатору» рассказали в Кадастро-
вой палате. 

Первое, что нужно сделать – вы-
брать землю под строительство. 
Здесь всё зависит от того, какой имен-
но будет строиться дом: с возможно-
стью круглогодичного проживания 
или только на летний период.

Помимо транспортной доступности 
участка, которую тоже стоит учесть, 
нужно обратить внимание на предна-
значение земельного участка. Участок 
приобретается для индивидуального 
жилищного строительства (ИЖС) или 
для ведения дачного хозяйства и садо-
водства? Впрочем, прописаться мож-
но будет на любом из этих участков, 
если дом будет признан пригодным 
для круглогодичного проживания.

Важный момент, на который стоит 
обратить внимание при выборе участ-
ка – наличие подведённых коммуни-
каций (электричества, газопровода 
и водоснабжения). Участки с подве-
дённой инфраструктурой стоят, без-
условно, дороже, но самостоятельное 
их подведение после покупки участка 
может обойтись в ещё более крупную 
сумму. Здесь важно учитывать предна-
значение будущего дома. 

Так, для летнего строения доста-
точно будет электричества, а вот в 
доме для круглогодичного прожива-
ния без воды и газа не обойтись. Для 
желающих прописаться в построен-
ном доме наличие инженерной ин-
фраструктуры – это один из обяза-
тельных пунктов для признания дома 
пригодным для круглогодичного про-
живания. 

Также стоит проверить документы 
на выбранный земельный участок: 
правоустанавливающий документ, 
документ, подтверждающий право 
собственности на земельный участок, 
выписку из ЕГРН (Единого государ-
ственного реестра недвижимости). 
Выписка нужна, чтобы убедиться, что 
на участок не наложены какие-либо 
ограничения, например, арест. 

После приобретения участка и 
оформления его в собственность 
можно приступать к строительству. 
При строительстве нового дома нуж-
но обязательно учитывать правила 
землепользования и застройки, су-
ществующие на данной территории.

Если дом строится на землях ИЖС, 
то предварительно нужно будет полу-
чить разрешение на строительство от 
местной администрации. Для полу-
чения разрешения в орган местного 
самоуправления нужно будет предо-
ставить правоустанавливающие до-
кументы на земельный участок, гра-
достроительный план земельного 
участка, а также план-схему с обозна-
чением места будущего строения.

В завершение строительства дом 
подлежит обязательной регистрации, 
как на землях ИЖС, так и на терри-
тории садовых или дачных товари-
ществ.

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!
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С того времени 
село стало называться 
Покровское.

Из истории: «В 1931 году 
большевики запретили коло-
кольный звон храма. Главный 
колокол с колокольни сбросил 
специалист из Ленинграда за 
денежную премию. Получил 
наличные, и этим же вечером 
он был ограблен и убит.

В 1942-м храм закрыли, под-
вергли разграблению, а здание 
передали созданному в селе 
колхозу «Заветы Ильича» под 
зернохранилище. Затем в нём 
открыли производство, поста-
вили станки, а в алтаре устро-
или отхожее место, оскверняя 
святыню».

О, сколько раз пытались за-
красить, забелить и содрать 
со стены фреску «Благодат-
ное небо». По воспоминаниям 
сельчан, один из рабочих хотел 
стесать её топором, но затупил 
инструмент и во время заточки 
сильно повредил обе руки. По-
сле этого попытки уничтожить 
фреску прекратились. Так с Бо-
жией помощью «Благодатное 
небо» сохранилось в Покровке 
до сих пор. 

Журналисты пресс-службы 
ВСМПО во время воскрес-
ной Божественной Литургии 
увидели сквозь открывшиеся 
Царские врата настенный ар-
тефакт. Службу вёл настоятель 
храма отец Сергий. После та-
инств исповеди и причастия 
батюшка дал «Новатору» ко-
роткое интервью. 

– Пять лет служу этому 
Храму. Восстановление церк-
ви – трудоёмкое дело. При-
ход у нас небольшой, поэтому 
наш храм нуждается в любой 
посильной помощи. Но мы уже 
много сделали для реставра-
ции здания. Обновлены купо-
ла, проведён газ. Благодаря 
салдинской фирме «УралСпец-
Строй» залит бетонный пол (в 
центральной части храма он 
тёплый водяной, 400 метров 
трубы проложено). Частично 
оштукатурены стены. Тагиль-
ский «УралСтройКомплекс» 
помогал краской и другими ма-
териалами. Окна все заменены 
благодаря неравнодушному 
человеку. Зовут его Василий, 
живёт в Уфе, проезжал мимо, 
увидел плачевное состояние 
церкви, решил поучаствовать 

в благом деле.
Ещё один добрый человек из 

Нижневартовска входную груп-
пу сделал. У него мама в Салде 
живёт, тоже решил помочь. 
Салдинец Евгений Калугин 
участвует в реконструкции 
и многие другие. Почему-то к 
нам больше едут из Верхней 
Салды.

Конечно, место намоленное. 
Одна покровская прихожанка 
средних лет вспоминала рас-
сказ своей бабушки: когда та 
была маленькой, в 1925 году 
увидела, как женщина плывёт 
по полю и держит чашу, а из 
чаши в небеса – свет. «Подошла 
ко мне, достала что-то светяще-
еся, дала в руки и говорит «ку-
шай». А эту светящуюся штуку 
я за спину спрятала, мол, маме 
покажу. Женщина прошла 
сквозь стену храма и исчезла». 
Такие свидетельства говорят, 
что Матерь Божия здесь при-
сутствует. 

В церкви и по сей день то 
кадило зазвенит, то страницы 
в алтаре сами собой перели-
стываются... Третий год подряд 

на Благовещение прилетают 
окольцованные белые голуби. 
А на фотоснимках, сделанных в 
стенах храма, то фигура ангела 
проявится, то рука благослов-
ляющая...

– Я честно свой долг настоя-
теля исполняю, но уверен, что 
здесь всё обустраивает Ма-
терь Божия. Когда пришёл, не 
знал, за что хвататься. Храм 
был в сильном упадке. Я стал 
молиться фреске, говорю, по-
моги, ты сама знаешь, как и 
что делать. Прошло немного 
времени, появился один чело-
век из Екатеринбурга, другой из 
Нижневартовска, третий из 
Салды, четвёртый из Уфы. За-
крутилось, завертелось. Мне 
говорят, как много сделано, а 
оно всё само чудесно происхо-
дит. 

Отец Сергий родился в 
1974 году в Нижнем Тагиле, фа-
милия его Самков, бабушка и 
дедушка воронежские, приеха-
ли на Урал по комсомольской 
путёвке.

Закончил горно-металлур-
гический техникум Черепано-

вых. В 18 лет женился. Отслу-
жил срочную в Краснодарском 
крае.

– В армию ушёл уже верую-
щим человеком. Думаю, или 
на завод возвращаться, или 
жизнь свою с церковью связать. 
И тут ни с того, ни с сего при-
езжает в войсковую часть, где 
я служил, мой духовник отец 
Моисей, игумен монастыря под 
Алапаевском. И вместо «здрав-
ствуй» говорит: «Не вздумай 
идти в мир, пропадёшь». Од-
ной этой фразой он ответил 
на вопросы, которые меня му-
чили.

Детей с женой у нас не было 
пять лет. Резус-конфликт. По 
медицинским утверждениям – 
сложное дело. В 1995 году я был 
рукоположен, а в мае 1996 года 
мы поехали по святым ме-
стам. Господь дал возмож-
ность повстречаться с та-
кими великими подвижниками 
православной веры, как отец 
Иоанн Крестьянкин из Псково-
Печёрского монастыря. А чело-
век, у которого я просил благо-
словение на рождение детей 

– старец Николай Гурьянов, 
живущий на острове Залит в 
Псковском озере. Он мою жену 
по щекам похлопал и кулачком 
в лоб поддал. Она не ожидала, 
расплакалась, а он успокаива-
ет и говорит, родится девоч-
ка, назовёшь Серафимой. Через 
9 месяцев у нас родилась Сера-
фима. И после этого ещё чет-
веро детей-погодки, а шестой 
Даниил с перерывом в 8 лет 
родился. Серафима, Максим, 
Елизавета, Анастасия, Сер-
гий и Даниил. Старшая дочь – 
1997 года, а младший – 2012-го. 
Как видите, для Бога нет ниче-
го невозможного.

Сыновья помогают отцу ве-
сти службу, а дочери поют на 
клиросе. Сейчас всей семьёй 
вместе с прихожанами готовят-
ся к 110-летию храма Покрова 
Пресвятой Богородицы. 

14 октября, на Покров, в 9.00 
здесь пройдёт торжественное 
богослужение. На территории 
храма будет развёрнута вы-
ставка-ярмарка поделок, со-
стоится концерт, всех прихо-
жан угостят кашей. 

А для желающих внести по-
сильную помощь на возрож-
дение покровской святыни 
публикуем расчётный счёт, на 
который можно перечислить 
денежные средства:

622936 Свердловская 
область, Нижнетагильский 
район, село Покровское, 
улица Советская, 83А.

Телефоны: 
+7 982-700-3438, 
+7 900-200-8410
e-mail: 
pokrov_bgr@mail.ru 
obon@bk.ru 
Местная православная 

религиозная организация 
(МПРО) Приход во имя По-
крова Пресвятой Богороди-
цы

ИНН/КПП 
6648007198/664801001 
ОГРН 1036605623890
БИК 046577795
р/счёт 
40703810462480000055 
в Уральском банке рекон-

струкции и развития
Карта: 
4276 1626 9096 4397, 
Сергей Самков 

Благодатное небо 
Покровки

СВОБОДА ВЕРОИСПОВЕДАНИЯ

1

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО 
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ПРОДАТЬ 
ПО ВСЕМ 
ПРАВИЛАМ 

«Достался в наследство 
земельный участок. Но 
оформить его на себя смо-
гу только через полгода. В 
дальнейшем он мне без на-
добности. Можно мне его 
продать сейчас?»

Иван КОНДРАТЬЕВ

В Верхнесалдинском фи-
лиале Росреестра по Сверд-
ловской области «Новатору» 
пояснили, что распоряжать-
ся недвижимостью может 
только законный собствен-
ник, и у продавца должен 
быть документ, подтвержда-
ющий его право на продажу 
земельного участка. А так как 
в данном случае такого доку-
мента нет, то оформить сдел-
ку купли-продажи не пред-
ставляется возможным.

Следует получить свиде-
тельство о праве собствен-
ности или другой документ, 
подтверждающий это право. 
С 1 января 2017 года – это 
выписка из Единого государ-
ственного реестра недви-
жимости (ЕГРН) об объекте 
недвижимости, в которой 
указаны не только характе-
ристики объекта, но и сведе-
ния о зарегистрированных 
правах. 

Выписку можно получить 
в электронном виде через 
официальный сайт Росре-
естра www.rosreestr.ru или 
заказать в офисе многофунк-
ционального центра «Мои 
документы».

Если земельный участок 
поставлен на кадастровый 
учёт, повторное межевание 
с целью установления гра-
ниц и площади территории 
участка не требуется. Дей-
ствующее законодательство 
не ограничивает право соб-
ственника распоряжаться 
принадлежащим ему земель-
ным участком, сведения о 
котором имеются в кадастре 
недвижимости, даже если 
границы участка «установле-
ны в 90-е годы». 

Если есть спор по гра-
ницам участка со смежным 
землепользователем, лучше 
уточнить характерные точ-
ки своего участка (провести 
межевание), чтобы спор с со-
седом не перерос в судебные 
разбирательства. 

Если межевание не про-
ведено, то необходимо об-
ратиться к кадастровому 
инженеру, список которых 
размещён на сайте Росре-
естра.

5 октября 2018 года лите-
ратурное объединение «Го-
лос» отметило столетие со 
дня рождения поэта-лирика 
Ивана Пряничникова, «сал-
динского Есенина», как его 
называют знатоки и любите-
ли уральской поэзии. Родил-
ся Иван в Преньково, ныне 
Пряничниково. В большой 
семье Агапеи и Александра 
из 22 детей выжили только 
четверо, в том числе и Ва-
нюшка.

Парнишка не пристрастился 
к крестьянскому труду и избе-
гал чёрной работы. Не потому 
ли и прозвали его «Ваня бе-
ленький». Он и решил: «Коль 
из меня хлебороба не полу-
чилось, поеду-ка в Верхнюю 
Салду...». И отправился в фа-
брично-заводское училище. 
Потом слесарил на старом за-
воде, пока не подоспело время 
идти в Красную армию. Местом 
службы 22-летнего паренька 
стал один из гарнизонов При-
морья. Именно там раскры-
лось его дарование художника 
и поэта. Появились в армей-
ской газете «Сын Родины» па-
триотические стихи. Это были 
не всегда совершенные, но ис-
кренние зарифмованные стро-
ки. Тогда же и родилась мечта 
стать поэтом. В течение семи 
армейских лет он жил этой 
мечтой и в чём-то преуспел.

Сохранился черновик одно-
го из первых творений – поэмы 
«Рябина» (из письма родите-
лям, датированного 1940 го-
дом ): 

Мать с Востока Дальнего 
Не дождётся сына,
Там под серым мрамором
Вечным сном он спит.
И поёт ей песни 
Под окном рябина,
О геройстве сына 
Древо говорит.

Иван так и остался на Даль-
нем Востоке, в части, прикры-
вавшей пограничников. В во-
енных сражениях с Японией по 
состоянию здоровья участия 
не принимал. Был в Корее.

Немало стихов хранилось 
во «Фронтовой тетради» поэта. 
Вот одно из них: 

Дом священный отца,
осквернённый врагами,

Словно каменный идол, 
от горя ослеп...

Днепр, родимый до слёз, 
с заливными лугами,

Изнемог, потемнев... 
в поле вытоптан снег...

...За край родной, 
за ёлки и осинки,

За дом отца, 
в тени, на берегу,

Пойдёшь в огонь и в воду 
без заминки,

Воздашь стократ 
коварному врагу. 

...Кто б он ни был – Петров,
Сироткин,

Для меня он отец и бог...
С неразмотанною 

обмоткой
Так навечно в землю и лёг.
Но ждёт тебя 

последний бой!
Мужайся, Родины спаситель!
Победы солнце за тобой
Войдёт в отцовскую 

обитель. 

Его родной обителью была 
Салда. Уже позже, после войны, 
зимой 1949 года он напишет ей 
посвящённое стихотворение:

 
Ты снилась мне 

в далёких странах,
И вот настал 

желанный срок!
Ты предо мною, как с экрана,
Родной уральский уголок.
Мне всё здесь дорого и свято
После военных передряг.
Я прохожу, где шёл когда-то
Студентом 

Мамин-Сибиряк.

Отгремела война, отпылали 
пожарища. Родная Салда жда-
ла своего сына, и он вернул-
ся. Начались трудовые будни. 
Жизнь в родительском доме 
на Кордоне – под Тагилом. Ра-
бота в Преньковском клубе 
среди милой сердцу природы. 
Старый Верхнесалдинский ме-
таллургический завод. Город-
ская литгруппа. Газета «Метал-
лист»... Было где развернуться 
и художнику, и поэту. Жизнь 
била ключом, добавляя силы 
не очень-то крепкому здоро-
вьем Ивану. В это время и проя-

вилась одна из отличительных 
черт его характера – упорство. 

Начинающий поэт перепи-
сывался с редакциями местных 
газет и журналов, с писателями 
и поэтами. Отсылал свои стихи, 
ждал рецензий, отзывов, за-
мечаний. Всё это необходимо 
для роста. От колючих крити-
ческих выпадов, порой и жёст-
ких, не расслаблялся: у него 
была цель – «работать, рабо-
тать и работать». Его печатали. 
Немало стихов появлялось в 
«Салдинском рабочем». Раз-
носторонним даром награди-
ла его природа – художника, 
ваятеля, артиста. И всё-таки 
над театральными выступле-
ниями, конкурсами, смотрами, 
не только местными, но и Все-
российскими, главенствовала 
поэтическая муза. 

Один из местных критиков 
писал о нём в 60-х годах: «Этот 
человек живёт в нашем городе, 
живёт тихо, некрикливо, и не 
каждый знает, как он трудится. 
Главная тема его стихотворе-
ний – природа со всей её дев-
ственной красотой». Она вол-
новала и радовала его во все 
времена года: 

Чтоб потушить 
раскраску осени, 

Калины огненной красней, 
Раззеленелся бархат озими,
Как буйство сил 

весенних дней.

Любил поэт и жаркое ураль-
ское лето, время грибов и 
ягод, страдную пору, и не-
вольно рождались трепетные 
строки:

Звуки льются порою 
с рассвета

По просторам 
родной стороны – 

Это музыка 
знойного лета...

Звоны трав 
и колосьев слышны.

Я помню, 
в траве колокольчики пели,
Кукушка звала 

в малахитовый зал.
С тех пор между нами 

года прошумели,
Осыпались белых черёмух

метели – 
Давно я в родимых местах 

не бывал.
 
А жизнь испытывала Ивана 

на прочность. Болезнь роди-
телей. Бесконечные хозяй-
ственные дела, переутомление 
и – мучительная бессонница. 
Всё новые и новые просьбы 
написать стихи. Но писать по 
заказу он не может и не хочет. 
Его поэтические строки рожда-
ет поющая душа. А голова бо-
лит и болит.

8 октября 1964 года Иван 
Александрович записывает в 
дневнике: «У меня отпуск, а я 
ещё не отдыхал совсем. Уйма 
дел! Нервы напряжены!». В сти-
хах появляются грустные нотки:

Левитановский омут... 
Дрёма чёрной воды,

Отражаются, тонут в ней
деревьев ряды...

Не поддаётся, упорный, бо-
лезни... Борется. Рождаются 
строки о Ломоносове. 

Зима. Нет спасу от заносов.
Всё опушил вокруг мороз.
Идёт сквозь вьюгу 
Ломоносов,
Ползёт медлительный обоз.
Не победит его засилье,
Не сдержит косности узда.
Встречай же гения, Россия!
Сияй, гори его звезда!

30 сентября 1967 года Ивана 
Пряничникова не стало. Оста-
лась память об уральском са-
мородке и книга Александра 
Сергеевича Кузнецова «Иван 
Пряничников. Жизнь и твор-
чество», изданная в 2014 году. 
Книга заканчивается эпилогом: 

«Не было и нет на салдин-
ской земле самодеятельного 
поэта, равного Ивану Прянич-
никову по силе фанатичной 
любви к поэзии и по красоте 
строк, посвящённых природе. 
Только этим он уже заслужил 
добрую память о себе!».

В 2010 году на старом клад-
бище был установлен новый 
памятник поэту Ивану Алек-
сандровичу Пряничникову, чья 
поэзия была светлым родни-
ком души народа.

Генриетта ОНОСОВА

БЫЛОЕ И ДУМЫ 

Иван Пряничников – 
салдинский Есенин

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!
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Наследники
Матвей выбрался из зарослей, по-

тирая красные места на ногах и ру-
ках. 

– Ай, крапивой нажалился, – муже-
ственно сообщил он и, показывая бол-
тающийся на шее небольшой туесок, 
вздохнул: – Эх, если бы я не ел, полный 
набрал бы.

– Когда ж ягоды ещё есть, как не ле-
том? – улыбнулась бабушка. 

Матвейка обнял бабулю и запустил 
руку в туесок. Вера любила проводить 
время с внуком. Как мужа схоронила, 
так всё одна. Хоть и лет немного, всего-
то 48, а новых романов заводить не хо-
телось. Сыну Алёшке не до матери: то 
работает, то отдохнуть надо. Сноха и 
носу в её дом не показывала. Подруги 
все в делах, так, по телефону переки-
нуться новостями. 

Внук же был её отрадой. Вечно за-
нятым родителям было на руку, 

что Матвейка пропадал у бабушки: и 
под присмотром, и накормлен, и на 
свежем воздухе. Да ещё и на её содер-
жании. Бабушка одевала маленького 
Матвейку. Потом собирала в школу, 
давала деньги на обеды, оплачивала 
хоккейную секцию и всю экипировку. 
Принимали как должное – внук же, 
единственный. 

Внук рос. Прошло уже время сказок 
на ночь. Бабушка привела Матвея в де-
дов гараж. 

– Смотри, это всё твоё. Папке твоему 
не надо, у него другие интересы. Тут у 
деда инструмент, это деревообрабаты-
вающий станок. Вот бы тебе научиться 
на нём работать. 

А Матвей уже залез в дедову машину. 
– Садись, бабуля, прокачу.
– Когда-нибудь и прокатишь. Я не 

послушала отца твоего, не стала прода-
вать. Деньги – что? А это память. Дедуш-
ка любил свою машину. Она его ни разу 
не подводила. 

– Баб, а вы с дедом часто ругались? – 
вдруг посерьёзнел Матвей. 

– Бывало, а как же. Когда люди вме-
сте живут, им есть о чём поспорить. 

– Поспорить – это одно. А так, чтобы 
совсем вдрызг? Папа с мамой посто-
янно друг на друга орут. Надоели уже. 
Разводиться, что ли, собрались. Не зна-
ешь? 

Откуда Вера могла знать? Сына ред-
ко видела, а сноху так и подавно. Позво-
нишь ему, спросишь, кроме ответа «Всё 
нормально», ничего не скажет. В тот же 
вечер, когда Матвей уселся играть в 
компьютер (купила ему на 12 лет), по-
звонила Алёшке. 

– Ну да, разводиться будем. Загуля-
ла. Мужик у неё появился. Да мне как 
бы и не жаль, пусть валит. Я тоже один 
не останусь. Только она на раздел со-
бралась подавать. Вот что бесит. Мне 
квартиру жалко. Она в неё ни копейки 
не вложила. 

Долго ещё Алексей возмущался. А 
Вера слушала и поражалась: в его тира-
де не было и слова про сына. Не выдер-
жала, спросила: 

– А Матвей как же? 
– А что Матвей? – удивился сын, – 

ему-то что? Он ничего не теряет. 
– Он за вас переживает, волнуется...
– Мал ещё волноваться. Без него раз-

берёмся. 
– Я смотрю, вам вообще без него луч-

ше, – психанула Вера и отключила теле-
фон...

...После развода родителей Матвей 
жил у бабушки уже просто по умолча-
нию. Отцу и матери было не до него. 
Каждый был озабочен только одним: 
максимально не прогадать при прода-
же квартиры и прочего совместно на-
житого. Только Вера знала, что ничего 
они сами и не наживали. Трёшку, в ко-
торой они жили, разменяли с доплатой 
на малосемейку, оставшуюся после Ве-
риной мамы. Доплачивали они с мужем 
со своих накоплений. А сейчас про это 
никто не вспомнил. Лёшка кричал, что 
всё его, сноха – что имеет право на по-
ловину. В общем, Вера с Матвеем оста-
лись ни при чём.

Вера не лезла в дела сына: взрослый 
мужик, пусть сам решает. Теперь её за-
ботой был Матвей. Парню шёл 14-й год, 
и она старалась уделять ему всё своё 
внимание. Матери он был не нужен: она 
после размена квартиры сошлась с но-
вым мужиком и забеременела. Вскоре 
и у сына появилась пассия, и он стал 
наведываться к матери с одним только 
вопросом:

– Машина который год пылится в га-
раже. Продавать надо. Потом с неё во-
обще ничего не взять. 

– А ты с чего ради брать собрался? 
– Вообще-то я такой же наследник 

отца, как и ты, только после его смерти 
в твою пользу отказался от наследства. 
Не думал, что так повернётся. А сейчас 
нужда появилась. У меня новая семья. 
Деньги нужны. 

– Нужны, так зарабатывай. 
– Мам, зачем тебе машина? И гараж? 

И станок этот. За них неплохие деньги 
можно взять. 

– А ты видел, что Матвей на этом 
станке научился делать? Ты к нему ни 
разу не подошёл, а мальчик из этого 
гаража не выходит, всё что-то масте-
рит. 

– У меня других забот полно.
– Ага, среди них только ребёнка нет. 
– Мама, что ты меня всё попрекаешь? 

Сейчас устаканится, заберу его к себе, с 
бывшей алименты стрясу. 

– Эх, сын, сын...
Вера пожалела свои нервы и пошла 

в свою комнату. Вслед услышав: «Надо 
продавать». 

– Ничего я продавать не буду. Всё на 
Матвея перепишу. А ты уж, сын, давай 
сам. Я на твоих жён не напасусь. 

Громко хлопнула дверь. Горько ей 
было. Отчего Алёшка стал таким? Кро-
ме денег, ничего не интересует. Он ведь 
сегодня даже не поговорил с Матвеем. 
Нет уж, пусть там у него устаканивается, 
а внука она им не отдаст. 

Внук радовал. Учился, в хоккее 
неплохие успехи делал, увлёк-

ся деревообработкой. Бабушка ему и 
инструмент купила, какого не хватало: 
электрорубанок и лобзик. 

– Я, бабушка, думаю, хоккейную ка-
рьеру я закончу через годик, а вот дере-
вом буду заниматься. Это ж хороший за-
работок, – рассуждал 16-летний парень 
за ужином, и сердце Веры ликовало. 
Хороший парень растёт. 

– Матвейке квартиру купить хочу. С 
родителей он ничего не получит, – по-
делилась как-то Вера с подругой. 

– Богачка выискалась. Откуда у тебя 
на квартиру? 

– Сколько-то подкопила. На осталь-
ное кредит возьму. У меня, кроме вну-
ка, и дать больше некому. А мне уж 
самой ничего не надо. Буду потихонь-
ку выплачивать. Пока работаю, справ-
люсь. 

– Он же всё равно с тобой живёт. За-
чем тебе лишние траты? 

– Глазом не успею моргнуть, как шко-
лу закончит, работать пойдёт, женится. 
Что ему с бабкой делать? Квартира лиш-
ней не будет.

Подруга лишь пожала плечами. А 
Вера эту мысль не отпускала. Обдумы-
вала, взвешивала...

...От ужаса она не могла не то что 
говорить – дышать. Ему всего 18 лет, 
а все спрашивают, когда похороны. 
Она смотрела на пластиковые цветы 
в венках, а перед глазами стоял маль-
чик с малиной в руках. Ей показывали 
картинки гробов, а она вспоминала, 
какую ажурную банкетку он недавно 
смастерил. 

Она не верила, что Матвея больше 
нет. Казалось, что вот она зайдёт домой, 
а он уже приготовил ей чай. Он не мог 
вот так погибнуть. Не мог! Но... Лёд был 
ещё слишком тонким, а ему так хотелось 
погонять на коньках по пруду. Никого не 
предупредил... Ай, Матвейка, Матвейка...

...Вера не понимала, что происходит. 
Её родной сын, её Алёшка, орал, как не-
нормальный:

– Да она совсем обнаглела! Да я её 
по миру пущу за руки её загребущие! 
Вперёд меня к нотариусу собралась! 
Наследница! Это всё моё! 

– О каком наследстве ты говоришь? – 
равнодушно спросила Вера. 

И тут её родной сын, её Алёшка, 
рассказал, что он пришёл к нотариусу 
оформить наследство, доставшееся 
ему от сына, а оказывается, дело уже 
заведено, его бывшая жена заявление 
написала. И теперь и квартиру, и ма-
шину, и гараж, и дом придётся делить 
пополам. 

Вера туго соображала. Но до неё ста-
ло доходить. 

– Это ты сейчас об этом всём гово-
ришь? – спросила она, обведя свою 
комнату рукой. 

– Ну, так о чём? Ты же на Матвея заве-
щание написала, квартиру ему купила. 
Значит, по закону, это всё его. А раз он 
умер, значит, я – первый наследник. 

– Алексей, Матвея нет всего 11 дней. 
А ты уже к нотариусу сбегал? 

– Она вперёд сбегала. У, хапуга. Ни 
копейки не вложила, а оттяпать у меня 
хочет. 

– А ты вложил? 
– А я право имею! 
– А я? 
– А ты своё решение приняла, заве-

щание написав и квартиру купив. Я тебе 
как говорил: давай продадим. Ты упёр-
лась. А теперь извини. Ты всё равно на 
это прав не имеешь. Я-то тебя, понятно, 
из дома не выгоню. Но мне же с этой 
стервой придётся делить. Сдачи у меня 
нет, сама знаешь. Так что, скорее всего, 
это всё придётся продавать. Давай мне 
документы. Нотариус просила предо-
ставить. 

Вера не верила, что слушала сей-
час собственного сына. Но ей 

было горько не от того, что он распо-
ряжался её домом. Ей было больно от 
того, что по Матвею, кроме неё, никто 
не горевал. 

– Ещё кровать его не остыла! Поду-
шка, смотри, ещё им пахнет! Я круж-
ку не мою, из которой он чай пил тем 
утром!

Она впервые в жизни выгнала род-
ного сына из дома. Эх, знал бы он, что 
они зря стараются, что наследовать-то 
им нечего. Когда Матвей узнал о её на-
мерении написать на него завещание, 
рассмеялся: «Бабуль, ты ещё даже на 
пенсию не вышла. Какое завещание? 
Не смеши». А квартиру, которую она ку-
пила для внука, пришлось оформить на 
своё имя, поскольку ипотеку на других 
условиях не давали: «Как расплачусь с 
кредитом, сразу на тебя переведём», – 
сообщила она Матвею. 

Но «наследники» об этом не знали. 
Как не узнали и о том, что завещание 
всё-таки появилось. Только в нём были 
вовсе не их имена...

Ольга АНДРЕЕВА 
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В ПОБЕДНЫХ копилках

ПРИГЛАШАЕМ

13 октября – суббота

10.00 «Спутник-2» – «Титан»

11.00 «Спутник-1» – 
«Ангелы Сибири»

12.15 «Металлург» – «Титан»

13.15 «Снежинские волчата» – 
«Спутник-1»

14.30 «Спутник-2» – 
«Ангелы Сибири»

15.30 «Снежинские волчата» – 
«Металлург»

16.45 «Спутник-1» – «Спутник-2»

17.45 «Ангелы Сибири» – 
«Снежинские волчата»

Турнир по хоккею 

14 октября – воскресенье

09.00 «Титан» – 
«Снежинские волчата»

10.00 «Ангелы Сибири» – 
«Металлург»

11.15 «Спутник-2» – 
«Снежинские волчата»

12.15 «Титан» – «Спутник-1»

13.30 «Металлург» – 
«Спутник-2»

14.30 «Титан» – 
«Ангелы Сибири»

15.45 «Спутник-1» – 
«Металлург»

16.45 Награждение

13 и 14 октября в ледовом мане-
же стадиона «Старт» состоится об-
ластной турнир по хоккею на кубок 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА среди 
детских команд, сформированных 
из спортсменов  2011 года рождения. 

Побороться за звание сильнейшей 
ледовой дружины в Верхнюю Салду 
приедут  юные хоккеисты не только 
Уральского региона, но и Сибири. Осо-
бый интерес у болельщиков вызыва-
ют матчи с участием таких команд, как 

«Спутник-1 и 2»  (Нижний Тагил), «Сне-
жинские волчата» (Снежинск), «Метал-
лург» (Серов) и «Ангелы Сибири» (То-
больск). 

Предлагаем вниманию салдинцев 
расписание игр и ждём их поболеть. 

КАСКАДОМ ШАЙБ –
ПО ПРОТИВНИКУ

Голевую феерию устроили хок-
кеисты «Титана-09» в противосто-
янии с новоуральским «Кедром-9» 
в матче первенства Свердловской 
области среди команд детско-
юношеских спортивных школ. 
Игра, состоявшаяся 7 октября 
в ледовом манеже стадиона 
«Старт», стала настоящим шоу для 
салдинских болельщиков.

С первых минут встречи подопеч-
ные тренера «Титана» Дмитрия То-
карева взяли ход игры в свои руки. 
Они уверенно чувствовали себя на 
льду, не позволяя противнику даже 
приблизиться к своим воротам. Зато 
в ворота «Кедра» летели шайба за 
шайбой, вратарь то и дело доста-
вал из своей «рамы» пропущенный 
спортивный снаряд. Итог игры впе-
чатляющий! 18 забитых «Титаном» 
шайб при одной пропущенной. 

Напомним, это вторая подряд 
игра, во время которой наши юные 
хоккеисты учиняют разгром своему 
сопернику. В прошлом туре наши 
ребята разбили команду «ДЮСШ 
№ 19-09» из Екатеринбурга со счё-
том 15:1.

По результатам прошедшего тура 
салдинская ледовая дружина в сво-
ей группе, куда включено 10 команд, 
делит первое место с хоккеистами 
«Авто-Спартаковец-10-2» из Екате-
ринбурга. На счету конкурентов по 
шесть очков. 

Следующая игра «титановцев» со-
стоится 14 октября. Противником 
«Титана» станет один из аутсайдеров 
первенства – «Спутник-09-2» из Ниж-
него Тагила. 

Новость о том, что в Екатеринбур-
ге состоится кубок Давида Ригерта 
в присутствии самого легендарного 
олимпийского чемпиона, всколых-
нула тяжелоатлетическое братство. 
Спортсмены из Свердловской, Перм-
ской, Челябинской и Тюменской об-
ластей приехали в столицу Урала 
30 сентября. Не могли остаться в сто-
роне и салдинские штангисты, хотя 
в последнее время им приходилось 
тренироваться в стеснённых услови-
ях: в родном зале идёт ремонт. 

И не просто не остались в стороне, а 
были в центре этого спортивного собы-
тия. В номинации юноши до 18 лет два 
салдинца – Дмитрий Балакин, ученик 
школы № 14, и Илья Яцук, студент мно-

гопрофильного техникума, взяли золо-
то и серебро соответственно в весовой 
категории до 61 килограмма. 

У мужчин упорная борьба в категории 
до 81 килограмма закончилась победой 
Евгения Круглова, работника предпри-
ятия UBM. Евгений – обладатель звания 
кандидата в мастера спорта, завершил 
своё выступление с суммарным весом 
212 килограммов. В следующей катего-
рии бронза досталась нашему земляку 
Дмитрию Угарову, студенту многопро-
фильного техникума. 

В весовой категории до 96 килограм-
мов выступал салдинский дуэт: канди-
дат в мастера спорта Максим Волков, 
работник цеха № 22 ВСМПО, и Артур 
Штомберг, судебный пристав Верхне-

салдинского районного суда. Артур 
остановился в шаге от призовой трой-
ки, а Максим не только выиграл свою 
категорию с суммой 270 килограммов, 
но и получил кубок абсолютного побе-
дителя турнира из рук шестикратного 
чемпиона мира, обладателя 63 миро-
вых рекордов Давида Адамовича Ри-
герта. 

Поздравляем наших спортсменов с 
удачным началом сезона! Благодарим 
главного организатора этого спортив-
ного праздника Ефима Кунщикова и 
легенду советского спорта Давида Ри-
герта.

 Вадим МИГАЧЁВ, 
тренер цеха № 51 ВСМПО

Тяжеловесный кубок

Спортивный цех Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА приглаша-
ет всех поклонников футбола 
13 октября на стадион «Старт», 
где состоится очередной тур 
первенства Свердловской обла-
сти по футболу среди мужских 
команд. 

«Титану» предстоит померяться 
силами с одним из лидеров турни-
ра – командой «Олимпик-ФОРЭС» 
из Сухого Лога. В последней вы-
ездной игре салдинцы встречались 
с игроками «Аякса» из столицы 
Урала, в этом матче наши футболи-
сты показали хороший настрой и 
концентрацию, что позволило им 
одержать убедительную  победу со 
счётом 3:0.

Смогут ли «титановцы» продол-
жить победную серию, узнаем уже 
в это воскресенье.  

Начало встречи в 15.00. 

ПРИГЛАШАЕМпоболеть
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СТОП-КАДР!

В расписании уроков – праздник
5 октября в расписании школы № 1 имени Пушкина был 

необычный урок. Он прошёл в актовом зале и провели его 
ученики для своих любимых учителей. Темой урока стал 

праздник – День учителя. К нему дети готовились вдохно-
венно и тщательно, показав свои вокальные, хореографи-
ческие и артистические таланты. 


